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María Fuentes

La historia de M4RIA 
es una historia de lu-
cha, amor y esperanza. 
Desde que fue diagnos-

ticada con sarcoma de Ewing a 
la edad de siete años, su vida y 
la de su familia cambiaron para 
siempre. La enfermedad lle-
gó de forma inesperada, como 
un ladrón en la noche, y desde 
entonces, cada día ha sido una 
batalla. Sin embargo, en medio 
de la adversidad, la familia de 
M4RIA ha encontrado la fuerza 
para seguir adelante, apoyándo-
se mutuamente y enfrentando 
cada desafío con valentía. Los 
cuatro visitan las instalaciones 
de SALAMANCA AL DÍA y abren 
el alma para contar su historia. 
Siempre es M4RIA la protagonis-
ta, hoy también lo son ellos, sus 
padres y su hermana mayor. 

Juan, el padre de María, re-
cuerda el momento en que todo 
cambió. “Estábamos de vacacio-
nes en Mallorca y María comen-
zó a quejarse de un dolor en la 
pierna. Al volver, el dolor per-
sistió, así que decidimos llevarla 
a urgencias. Los médicos no en-
contraban nada, decían que era 
un dolor muscular. Pasaron los 
días y, cuando ya no pudo más, 
la llevaron al hospital. Fue en-
tonces cuando nos dijeron que 
tenía cáncer”. La angustia y la 
incertidumbre se apoderaron de 
la familia en ese instante. “No 
sabíamos bien qué era el sar-
coma de Ewing, pero sí sabía-
mos que era un cáncer muy 
agresivo, y el mundo se nos 
vino abajo”, añade Juan, 
con la voz entrecortada.

La madre, del mismo 
nombre, se emociona al 
oír a su marido. Recordar 
todo es volver a sentir el 
dolor. Ella ha estado a 
su lado en cada paso del 
camino. “Recibir esa no-
ticia fue devastador. No 
solo para nosotros como 
padres, sino también para 
María. Era una niña llena 
de vida, que disfrutaba del 
deporte y de jugar con sus 
amigos. De repente, todo eso 
se detuvo”. La madre recuerda 
cómo, en medio de la confu-
sión, tuvieron que encontrar la 
manera de explicarle a María lo 
que estaba sucediendo, y asegu-
ra que nunca se le ocultó nada, 
fue consciente de la gravedad del 
diagnóstico y de cómo sería el 
proceso desde el primer momen-
to. “Tuvimos que ser fuertes, no 
solo por ella, sino también por su 

hermana Lucía. La vida cambió 
para todos nosotros”.

M4RIA, que ahora tiene 12 
años, no pierde detalle de lo que 
dicen sus padres mientras los 
mira, y no pierde la sonrisa. Ella 
también reflexiona sobre su ex-
periencia. “Al principio, no en-
tendía lo que significaba tener 
cáncer. Solo sabía que tenía que 
ir al hospital y que me hacían 
cosas raras. Recuerdo que me 
sentía asustada, pero también 
decidida a luchar”. A pesar de su 
corta edad, M4RIA ha demostra-
do una madurez sorprendente. 
“He pasado por muchas cirugías 
y tratamientos, y aunque ha 
sido difícil, siempre he intentado 
mantener una actitud positiva. 
Mis padres me han enseñado a 
no rendirme”.

El proceso de tratamiento ha 
sido largo y complicado. “Ha pa-
sado por siete u ocho cirugías”, 
explica Juan. “Cada vez que pa-
recía que estaba recuperada, 

había que seguir con las pruebas 
y analíticas, y constantes recaí-
das. Es un proceso muy duro”. 
La madre añade: “Hemos teni-
do que aprender a vivir con la 
incertidumbre. Cada llamada 
de los médicos trae consigo una 
mezcla de esperanza y miedo. 
Siempre estamos esperando lo 
peor, pero también deseando lo 
mejor”.

La familia ha enfrentado mo-
mentos de desesperación y triste-
za, pero también han encontrado 
razones para sonreír. “Recuerdo 
una vez que salió del quirófano 
y, a pesar de todo, me miró y 
sonrió”, dice la madre. “Esa son-
risa me dio fuerzas para seguir 
adelante. Ella es una luchadora, 
y su valentía nos inspira a todos. 
Ahora está en una de las recaí-
das, hay que seguir luchando, 
y ella es la que nos da fuerza”. 
Juan asiente, recordando cómo, a 
pesar de las dificultades, M4RIA 
ha mantenido su espíritu alegre. 
“Siempre ha sido una niña llena 
de vida. A veces, me sorprende 
cómo puede encontrar alegría 
incluso en los momentos más os-
curos”. 

La relación entre 
 hermanas
La relación entre M4RIA y 

su hermana Lucía tam-
bién ha sido 

fundamen-
tal en este 

proceso. 

Lucía, que en ese momento tenía 
doce años, se sintió abrumada 
por la noticia del diagnóstico de 
su hermana. “No te esperas que 
te digan que tu hermana tiene 
cáncer. Al principio, fue difícil 
de aceptar. Pasé mucho tiempo 
sola, con mis abuelos, porque 
todo en nuestra vida cambió, 
pero también aprendí a ser 
fuerte”, comparte Lucía. “A me-
dida que pasaba el tiempo, nos 
unimos más. Aprendí a valorar 
cada momento que pasamos 
juntas”.

La madre destaca la importan-
cia de mantener la normalidad en 
la vida de Lucía. “No queríamos 
que la enfermedad de M4RIA 
afectara demasiado a Lucía. In-
tentamos que siguiera con sus 
actividades, que tuviera su pro-
pio espacio. Es importante que 
cada uno de nosotros tenga su 
propio lugar en esta familia, in-
cluso en medio de la tormenta”.

El impacto de la enfermedad 
en la vida familiar ha sido pro-
fundo. “Hemos tenido que adap-
tarnos a una nueva rutina”, dice 
Juan. “Mi trabajo ha cambiado, 

y mi prioridad siempre 
ha sido estar con 

María. La em-
presa en la que 
ahora traba-
jo, Panelais 
Produccio-
nes, ha sido 
comprensi-
va, pero no 

es fácil. 

Cuando a la niña le diagnostica-
ron el cáncer tenía otro trabajo, 
y a los seis meses le despidieron. 
Ahora me siento arropado por 
la empresa, porque desgracia-
damente son muchas las au-
sencias para poder estar con mi 
familia en los tratamientos, en 
las estancias de hospital…”. La 
madre también ha tenido que 
dejar su trabajo para cuidar de 
María. “No podía dejar a mi hija 
sola. Cada día es una lucha”. La 
madre asiente, recordando las 
noches en las que se despierta en 
medio de la oscuridad, preocu-
pados por el futuro. “A veces me 
siento perdida. Pero luego miro 
a mi hija y veo su fuerza, y eso 
me da esperanza”.

La Fundación La Sonrisa La Fundación La Sonrisa 
de María, un compromiso de María, un compromiso 
con la comunidadcon la comunidad

A medida que la familia en-
frentaba la enfermedad de María, 
decidieron que no solo lucharían 
por ella, sino que también ayuda-
rían a otros en situaciones simi-
lares. La Fundación La Sonrisa 
d e María nació del 

e n c u e n t r o 
entre María 

y Gonzalo 
Caballe-
ro, un 
t o r e r o 
c o m -
prome-

ENTREVISTA JUNTO A SUS PADRES MARÍA Y JUAN Y SU HERMANA LUCÍA

M4RIA y su familia; un testimonio de coraje, 
resiliencia y esperanza contra el cáncer

La pequeña lleva combatiendo desde los 7 años contra un Sarcoma de Ewing y se ha 
convertido en la imagen de la lucha contra esta enfermedad
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tido con causas solidarias, 
que se volcó con ellos 
desde el primer día que la 

conoció. Juntos, decidieron crear 
esta fundación con el objetivo de 
recaudar fondos para la investiga-
ción del Sarcoma de Ewing y apo-
yar a las familias afectadas. Ins-
pirados por la incansable sonrisa 
y el espíritu luchador de María, 
trabajan para brindar esperanza y 
avanzar hacia un futuro donde el 
Sarcoma de Ewing pueda ser cu-
rado. “Queremos ayudar a otras 
familias que están pasando por 
lo mismo”, dice Juan, el padre 
de María. “Es importante que la 
gente sepa lo que estamos vivien-
do y que haya más apoyo para la 
investigación y el tratamiento del 
cáncer infantil”. La madre añade: 
“Hemos participado en muchísi-
mos eventos y recaudaciones de 
fondos. Queremos que la voz de 
María se escuche y que se haga 
algo para ayudar a otros niños. 
Ella es la cara visible, pero en be-
neficio de todos, que nadie piense 
que es en beneficio propio. Todo el 
dinero que se recauda en las di-
ferentes iniciativas solidarias es 
íntegramente para la Fundación, 
nosotros no recibimos absoluta-
mente nada, es importante que 
la gente lo sepa porque a veces 
recibimos críticas que no enten-
demos.”

M4RIA ha tenido la oportuni-
dad de vivir experiencias inolvi-
dables que han marcado su vida. 
Uno de los momentos más des-
tacados fue su participación en la 
celebración de la Eurocopa en Ci-
beles que recogió la copa al grito 
de “campeona”. “Conocí a varios 
futbolistas, y fue algo increíble, 
gracias a Álex Baena que me me-
tió detrás del escenario y todos se 
volcaron: Morata, Ferrán y Pe-
dri… todos. Fue un momento má-
gico, estar allí levantando la copa 
con ellos fue increíble”, cuenta con 
una sonrisa. “Nunca imaginé que 
podría vivir algo así”. Además 
de su experiencia en la Eurocopa, 
M4RIA ha tenido la oportunidad 
de conocer a otras personas famo-
sas y ha hecho nuevos amigos en 
el camino. “He conocido a muchos 
futbolistas, toreros, políticos de 
diferente índole y cada encuen-
tro ha sido especial. Siempre he 
soñado con conocer a Messi, me 
queda pendiente, y espero que 
algún día se haga realidad”, dice 
con entusiasmo.

A pesar de las dificultades, 
M4RIA ha encontrado formas de 
seguir adelante. “He aprendido 
a disfrutar de las pequeñas co-
sas. A veces, solo salir a caminar 
con mi familia o ver una película 
juntos es suficiente para hacer-
me feliz”, dice con una sonrisa. 
“Mis amigos también han sido 
un gran apoyo. Aunque no siem-
pre pueden entender lo que estoy 
pasando, siempre están ahí para 
mí. No importa lo que pase, siem-
pre seguiré luchando. Tengo a mi 
familia a mi lado, y eso es lo más 
importante. Juntos, podemos su-
perar cualquier cosa”.

La historia de M4RIA y su fa-
milia es un testimonio de amor, 
resiliencia y esperanza. A pesar 
de los desafíos que enfrentan, su 
unión y apoyo mutuo son un faro 
de luz en medio de la adversidad. 
Siguen las sesiones de quimiote-
rapia en su vida, pero lucha; con 
cada paso, demuestran que la vida 
sigue siendo un regalo que vale 
la pena disfrutar. “Quiero seguir 
luchando y ayudar a otros niños 
que están pasando por lo mismo. 
Yo quiero curarme y quiero que 
sepan que no están solos y que 
hay esperanza”, concluye con de-
terminación.

M4RIA y su familia en las instalaciones de SALAMANCA AL DÍA   |  Fotos: Vanesa Martins
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Adiós a un año  
de continuidad

Rosa M. García

A diós 2024. Dejamos atrás un año que arrancó 
prácticamente como terminó el anterior. No 
se celebraron elecciones municipales ni ge-
nerales, pero la crispación política ha conti-

nuado, incluso ha ido a más. El panorama político, sobre 
todo a nivel nacional, se ha mantenido muy agitado; los 
posibles casos de corrupción de la pareja del presidente 
del Gobierno o la presidenta de la comunidad de Madrid, 
entre otros, han provocado acusaciones falsas, desinfor-
mación e incluso bulos. Políticos, periodistas y jueces han 
contribuido a que el ciudadano de a pie no pueda discer-
nir lo que es cierto de lo que no. 

Un año agitado también en lo social. Salamanca, como 
en el anterior, ha vuelto a ser escenario de numerosas 
movilizaciones. Los tractores sustituyeron a los ganade-
ros en unas protestas que colapsaron capital y provincia; 
se han repetido las concentraciones pidiendo el fin de 
los ataques de Israel a Gaza, incluida una acampada de 
los estudiantes universitarios y, de nuevo, más concen-
traciones y manifestaciones reclamando mejoras en las 
conexiones ferroviarias, como la cuarta frecuencia del Al-
via a Madrid, que por fin se recuperó en julio. La capital 
acogió de nuevo las manifestaciones del 8M y 25N, así 
como las numerosas marchas o concentraciones solida-
rias, que cada año se celebran en apoyo a distintos colec-
tivos. También los profesionales de distintos sectores han 
salido a la calle a reclamar mejores derechos. Eso sí, no 
ha habido concentraciones tan agresivas como las produ-
cidas en 2023 contra la Ley de Amnistía o contra la sede 
del PSOE de Salamanca.

Agitación en el terreno político y social, aunque no 
tanto en Salamanca, pero mayor tranquilidad en lo eco-
nómico, aunque relativamente. En 2024 hubo una cierta 
estabilidad económica, se ha moderado la inflación, sin 

embargo, el ciudadano de a pie ha seguido viendo cómo 
cada vez los precios de la cesta de la compra eran más 
caros y eso a pesar de la rebaja del IVA de los alimentos 
básicos.

En el terreno laboral, 2024 deja alguna buena noticia 
sobre el papel, entre ellas, la subida del salario mínimo 
interprofesional, aunque los sueldos en Salamanca en ge-
neral siguen siendo muy bajos, y la posible reducción de 
la jornada, que se continúa negociando. 

Otro gran problema que se ha 
agudizado más este año que termi-
na es el de la vivienda: precios dis-
parados, una alta demanda y una 
escasa oferta, sobre todo en el al-
quiler, que hace imposible que mu-
chos ciudadanos puedan acceder a 
una vivienda digna.

En el plano internacional, ha 
continuado la guerra de Ucrania, 
incluso se ha dado un paso más y 
con cierto peligro de que el conflic-
to se haga internacional, si no lo es 
ya. La ofensiva de Israel sobre la 
franja de Gaza también ha segui-
do, con más de 45.000 muertos, 
la mayoría civiles; además se ha 
extendido por la zona, hasta Líba-
no y Siria, donde se ha producido 
la caída de Al Assad. En Estados Unidos ha vuelto Do-
nald Trump y en Europa, las elecciones a la Eurocámara 
confirmaron el avance de la ultraderecha, sobre todo en 
varios países. 

En 2024 ha habido récords preocupantes; ha sido el 
año más caluroso desde que se tienen registros. Por pri-
mera vez, la temperatura media global del aire ha su-

perado los 1,5 °C respecto a los niveles preindustriales 
de 1850-1900, un umbral crítico que los científicos seña-
lan como punto de inflexión para el cambio climático. 
También los mares y océanos han registrado el calen-
tamiento más alto desde que hay registros. Las conse-
cuencias han sido un aumento de las catástrofes natu-
rales por todo el mundo, olas de calor letales, sequía, 
ciclones destructivos, inundaciones devastadoras... La 
DANA en el este y sureste de España provocó una tra-

gedia en Valencia, con más de 200 
fallecidos. Una gota fría que no ha 
sido la primera, pero sí una de las 
peores, con una mortalidad dema-
siado alta que se podría haber evita-
do con más preparación y alerta a la 
ciudadanía. El único aspecto positi-
vo de esta catástrofe es la gran soli-
daridad que mostró el pueblo desde 
todos los rincones del país, incluido 
Salamanca.

En récords positivos, en clave lo-
cal, Salamanca vuelve a batirlos en el 
número de turistas y eso pese a una 
Semana Santa pasada por agua en la 
que se suspendieron 9 profesiones.

También ha sido un año de di-
misiones y de nuevas caras en la 
capital, como en el rectorado de la 

USAL, en la patronal Ceoe-Cepyme o en la Subdelegación 
del Gobierno.

En definitiva, 2024 podría decirse que ha sido un año, 
en general, continuista de 2023, política, social y econó-
micamente, aunque en algunos casos la tendencia ha ido 
a mejor, pero en otros a peor, dejando algunos hechos y 
datos preocupantes.

Un año, en 
general, 

continuista 
de 2023, con 

aspectos que han 
ido a peor y otros 
con tendencia a 

mejorar
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¡Rebajado! Piso en  
San Cristóbal de la 

Cuesta

2 dormitorios y 1 baño 
Con plaza de garaje

72.000 €

Chalet individual

Junto a Castellanos de 
Villiquera (a 10 min. de 
Salamanca). Parcela de 
1.056 m2. Con PISCINA 

propia 

180.000 €

Pisazo en el  
La Alamedilla

146 m2 útiles   
5 dormitorios y 2 baños  
Con plaza de garaje

420.000 €

Espectacular chalet 
 individual a 7 minutos en 
coche de Santa Marta

Casi 11.000 m2 de 
 parcela, 1.000 m2 de 

chalet, piscina,  
pista de tenis… 

INFORMES PERSONALES

Pisazo junto a la Plaza 
Mayor. 255 m2 útiles

Con 2 puertas de en-
trada (posibilidad de 

hacer 2 viviendas). Con 
2 fantásticas plazas 

de garaje 
Informes personales Impresionante  

chalet  
en Albahonda

Parcela de 1017 m² 
630 m2 útiles de  

chalet, piscina propia, 
bodega, garaje para 

más de 5 coches, etc. 
¡Infórmese! 

Fantástico piso en 
los Alcaldes 

80 m2 útiles 
 3 dormitorios y 2 baños  

Con plaza de garaje  
y piscina comunitaria 

120.000 €

En el Paseo  
de Carmelitas

117 m2 útiles. Para dejar 
a su gusto 

329.000 €

 Interesantes 
 LOCALES en VENTA  

en  Avda. de Portugal

Informes personales

Ideal inversores

En Campus (Bloques  
de Nícar) 

Con ascensor 
4 dormitorios y 1 baño

145.000 €

APARTAMENTO

De un dormitorio en el 
Paseo de la Estación 

Ideal inversores  
¡Rebajado!

109.000 €

Avda. de Italia

3 dormitorios y 2 baños

230.000 €

Piso en Castellanos  
de Moriscos

3 dormitorios y 2 baños 
Con plaza de garaje

130.000 €
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2024 en titulares
ENERO

MAYO

SEPTIEMBRE

FEBRERO

JUNIO

OCTUBRE

Multitudinaria protesta en la Plaza 
Mayor de Salamanca para reclamar 
más y mejores conexiones ferrovia-
rias. Promovida por una veintena 
de entidades y bajo el lema ‘Por un 
tren de futuro para Salamanca’, unió 
a representantes de instituciones, 
políticos y sociedad civil.

El importante aumento del caudal del río Tormes obliga al Ayunta-
miento de Salamanca a tomar medidas preventivas ante el riesgo de 
inundaciones y a la Confederación Hidrográfica del Duero (CHD) a 
mantener una vigilancia especial sobre este y otros ríos.

2024 arranca con varias alegrías: el primer premio del Sorteo del Niño 
es vendido en cuatro administraciones de la capital salmantina y se 
alcanza un acuerdo para la subida del salario mínimo interprofesional 
(SMI) hasta los 1.134 euros en 14 pagas.

La reina Letizia despierta una gran expectación en Los Bandos y las 
inmediaciones del CAEM durante una visita a Salamanca en la que 
preside el acto central del Tour Talento 2024 y visita el Centro Interna-
cional del Español (CIE-USAL)

Las protestas del sector agrario 
llegan a la capital salmantina; alre-
dedor de medio millar de tractores 
colapsan la ciudad y provocan cortes 
en los principales accesos, así como 
en puntos de circulación claves en 
las carreteras de la provincia.

Las polémicas declaraciones del 
presidente de Vox, Santiago Abas-
cal, contra la USAL durante su intervención en una cumbre en EEUU 
provocan múltiples reacciones, entre ellas, una contundente respuesta 
del rector, Ricardo Rivero, que las califica de “una irresponsable igno-
rancia”.

Juan Manuel Corchado, catedrático 
del Área de Ciencias de Compu-
tación e Inteligencia Artificial, es 
elegido rector de la Universidad 
de Salamanca; el único candidato 
presentado al Rectorado de la USAL 
logra el 61,7% de los votos de la 
comunidad universitaria.

Rosa María López Alonso toma posesión como subdelegada del 
Gobierno en Salamanca, un puesto vacante desde el fallecimiento de 
Encarnación Pérez en julio de 2023 y cubierto de forma accidental por 
la secretaria general de la Subdelegación, Miriam Vicente.

Los universitarios de Salamanca se suman a las acampadas en solidari-
dad con el pueblo palestino y por la ruptura de relaciones de gobiernos 
y universidades con Israel, que se repiten en distintas ciudades de todo 
el mundo; tras 15 días alcanzan un acuerdo con la USAL

Concentración frente a los juzgados 
de Salamanca antes del inicio del 
juicio por el atropello de febrero de 
2023 que terminó con la vida de la 
joven ciclista Estela Domínguez; 
tenía 19 años y volvía de un entrena-
miento en su bicicleta.

Inauguración en calle Van Dyck de 
las nuevas Zonas de Especial Interés 
Gastronómico (ZEIG); supone la ampliación del espacio para terrazas 
hosteleras en lugares que eran para el aparcamiento de vehículos. 19 
establecimientos fueron los primeros en formar parte de esta ZEIG

El Partido Popular Europeo gana las elecciones a la Eurocámara, 
Socialistas y Demócratas se mantienen como segunda fuerza y sube la 
ultraderecha. En la provincia de Salamanca, el PP logra casi el 50% de 
los votos, el PSOE el 27,5 % y Vox el 10%.

Verano de récords en el sector turístico en Salamanca. La ciudad au-
menta en viajeros y alcanza los 212.138 viajeros entre junio y agosto de 
2024. Destaca el incremento de los turistas extranjeros y también de 
las pernoctaciones.

El rector de la USAL, Juan Manuel Corchado, hace público un informe 
en el que se defiende de las acusaciones de adulterar su currículum con 
un volumen hinchado de citas para mejorar su posicionamiento en el 
sector universitario

Bonnie Tyler y su legendaria voz 
ponen en la Plaza Mayor de Sala-
manca el broche de oro a las Ferias 
y Fiestas en honor a la Virgen de 
la Vega. Fue el último acto de unos 
festejos multitudinarios

El presidente de CEOE-Cepyme Salamanca, Diego García, presenta 
su dimisión en una asamblea general extraordinaria junto al resto del 
Comité Ejecutivo. El proceso de unión con la Confederación de Empre-
sarios de Salamanca (CES) ha sido el detonante

Tragedia en Valencia tras una DANA 
que deja más de 200 muertos y 
calles y edificios anegados de agua y 
barro. Salamanca muestra su solida-
ridad con las llegada de voluntarios 
y la recogida de material y alimentos 
para los afectados

El Cuartel General Arroquia acoge 
el Acto Nacional de Conmemoración 
del Día del Veterano de las Fuerzas Armadas y de la Guardia Civil. Un 
homenaje a los que dieron su vida por España, con la participación 
especial de la patrulla Águila
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MARZO

JULIO

NOVIEMBRE

ABRIL

AGOSTO

DICIEMBRE

Ricardo Rivero anuncia por sorpresa su dimisión como rector de la 
Universidad de Salamanca, puesto al que llegó a finales de 2017; su 
segundo mandato, iniciado en 2021, terminaba en 2025. Rivero vuelve 
a su cátedra de Derecho Administrativo.

Nietos de Unamuno recogen el ‘doctor honoris causa’ a título póstumo 
concedido por la Universidad de Salamanca a su abuelo, un reconoci-
miento “de reparación y de desagravio” y que dio a Miguel de Unamu-
no “lo que es suyo desde hace un siglo”

Las condiciones meteorológicas 
influyen, y mucho, en las proce-
siones de Semana Santa: se sus-
penden 9 y 6 tienen que modificar 
su recorrido; tampoco pueden 
celebrarse dos actos importantes, 
el Descendimiento y el Encuen-
tro entre Jesús y la Virgen en la 
Catedral.

Los primeros datos de Sacyl del año sobre las listas de espera qui-
rúrgicas no dejan en buen lugar al Hospital de Salamanca: mantiene 
las peores cifras para ser operado, con más de 7.700 pacientes y una 
media de espera de 178 días

Las concentraciones por Palestina 
se suceden a lo largo de 2024. En 
abril, distintos colectivos protestan 
en la Plaza del Liceo contra el geno-
cidio de Israel, piden al Gobierno el 
cese de la compraventa de armas y 
denuncian los atentados contra los 
Derechos Humanos

Las personas empleadas de hogar 
salen, una vez más, a las calles, para visibilizar la labor de este colec-
tivo y reivindicar sus derechos, así como algunos de los logros obteni-
dos, que se fueron ampliando a lo largo del año.

El centro histórico de Salamanca es de nuevo escenario de un rodaje, 
en esta ocasión de una serie para Amazon Prime Vídeo. De la mano de 
la productora internacional Dynamo Producciones, el Ayuntamiento y 
la Universidad de Salamanca actúan como motores del proyecto

El Ayuntamiento de Salamanca da el paso y regula los apartamentos 
y viviendas de uso turístico con una nueva Ordenanza Municipal. 
Además trabaja para la modificación del Plan General de Ordenación 
Urbana para restringir el número de licencias

Salamanca recupera la cuarta fre-
cuencia del Alvia a Madrid, con una 
circulación diaria en cada sentido de 
lunes a viernes; la salida de la esta-
ción de Salamanca es las 10:50 horas 
y desde la terminal de Chamartín a 
las 12:40 h.

La Policía libera a una mujer retenida contra su voluntad durante un 
mes en el domicilio familiar de su pareja. Fue encontrada atada de 
pies y manos a la cama. El hombre fue detenido y también su madre, 
consciente de lo que ocurría.

El procurador socialista por Sala-
manca Juan Luis Cepa dimite de 
su cargo y también de todos sus 
puestos orgánicos. El Tribunal Su-
perior de Justicia de Castilla y León 
mantiene abierta una causa por un 
presunto delito de agresión sexual.

Fallece un conductor tras chocar 
contra un árbol de madrugada en la 
avenida San Agustín. El varón de unos 80 años presentaba múltiples 
traumatismos en cabeza y tórax, que pudieron causar un infarto y el 
posterior fallecimiento.

Los salmantinos se siguen volcando para ayudar a los afectados por la 
DANA de Valencia, que deja a su primera víctima salmantina, Francis-
ca Porras Verdugo, de 72 años, enfermera natural de Cantalpino, que 
residía en Paiporta

Salamanca estrena un centro pionero en atención a las víctimas de 
agresiones sexuales. `Atiendo´, en el paseo Rector Esperabé 6, es un 
espacio que ofrece asistencia inmediata y coordinada las 24 horas del 
día todos los días del año

Paulino Benito es el nuevo presi-
dente de CEOE-Cepyme Salamanca 
tras alzarse con la victoria en las 
elecciones de la confederación de 
empresarios. Su candidatura logra 
la victoria con 104 votos frente a 
los 90 logrados por la de Juan Luis 
Feltrero

Salamanca estrena su Centro de Recepción de Visitantes tras la remo-
delación de la Fonda Veracruz, un edificio del siglo XIX que cuenta 
con una planta baja para la atención al turista y tres plantas superiores 
para despachos de asociaciones, espacios comunes y salas de exposi-
ciones

La Plaza Mayor de Salamanca vuel-
ve a congregar a miles de jóvenes 
de distintos puntos de España y de 
fuera del país en el Fin de Año Uni-
versitario. Una Nochevieja Univer-
sitaria que, aunque multitudinaria, 
registró menos afluencia que en 
años anteriores

La Policía Nacional libera a una mujer de 59 años retenida contra su 
voluntad durante cinco meses en un domicilio de Chamberí; sus capto-
res se quedaban con el dinero que cobraba de la pensión. Dos varones 
y una mujer son detenidos

Como cada año, en este 2024 que termina ha habido de todo en Salamanca capital. 
366 días -ha sido bisiesto- llenos de historias, sucesos, polémicas, protestas, alegrías, 

tristezas… Recordamos mes a mes algunos de los hechos más destacados
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Uno de los grandes proyectos del Ayuntamiento será realidad para impulsar la economía 
de la ciudad y nuestra Universidad avanzará hacia el futuro con ambiciosos proyectos

¿Qué nos deparará el 
2025 en Salamanca?

PUERTO SECO DEPORTEUSAL

RAFA NADAL VUELTA  CICLISTA

HOSPITAL

SEMANA SANTA FESTIVOS

Salamanca estrenará su ansiado 
Puerto Seco: las obras, cuya inversión 
final ascenderá a 17,1 millones de euros, 
han avanzado a buen ritmo y se espera 
que concluyan en el primer trimestre de 
2025.

Mejoras instalaciones deportivas. 
Se invertirán 1,8 millones de euros para 
reformar el pabellón de Würzburg y los 
vestuarios del campo de fútbol de La 
Salud, renovar la pista de Jesuitas, el 
pabellón Lazarillo, el campo de fútbol 
y el polideportivo del Rosa Colorado y 
para la rehabilitación de la piscina del 
Helmántico.

Nuevos edificios de la USAL. El 
presupuesto del nuevo año supera los 
300 millones de euros y garantiza la 
construcción de la Facultad de Ciencias 
Agrarias y Ambientales,  un aulario ane-
xo a la Facultad de Geografía e Historia 
y la finalización del edificio M4 del Par-
que Científico.

Vendrá Rafa Nadal. Será investido 
como doctor honoris causa por la USAL 
y coincidirá con el arranque de las ac-
tividades conmemorativas del V Cente-
nario de la Escuela de Salamanca.

Después del verano, ciclismo: La 
Vuelta a España regresa en 2025 a la 
provincia de Salamanca. Será en la an-
tepenúltima etapa, prevista para el 12 
de septiembre, con salida desde Rueda 
(Valladolid) y meta en Guijuelo, 159 ki-
lómetros para un recorrido que pasará 
por distintos municipios salmantinos.

Continuarán las obras junto al 
Hospital. El nuevo edificio de Consul-
tas Externas, cuyo presupuesto supera 
los 50 millones de euros, concluirá a lo 
largo de 2026, ya que fue sometido a 
una ampliación porque no satisfacía las 
necesidades actuales del Hospital.

Julio López Revuelta, pregonero. 
La Semana Santa llegará a mediados 
de abril y el pregón será el día 8 en el 
Teatro Liceo a cargo del salmantino Ju-
lio López Revuelta, actual director de 
Comunicación de la Junta de Castilla y 
León.

Y los salmantinos tendrán seis 
puentes: el del 6 de enero; que es lu-
nes, el 17 y 18 de abril por la Semana 
Santa; el 15 de agosto, la Asunción, que 
cae en viernes; el del 8 septiembre que 
será lunes; la fiesta del 12 de octubre 
trasladada del domingo al lunes, y el de 
la Inmaculada, pues el 8 de diciembre 
también es lunes.
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La economía marcará el nuevo año con las tradicionales subidas de precios que se 
compensarán con la continuidad de algunas ayudas y mejoras laborales

¿Y en España,  
llegarán cambios?

VIVIENDA

CASTILLA Y LEÓNJORNADA LABORAL

SALARIO MÍNIMO

PEDRO SÁNCHEZ

TRANSPORTE

Viviendas más caras. Aumentarán los precios has-
ta un 5% en 2025 y el del alquiler se encarecerá más 
del 10%, según Solvia.

Posibles adelantos electorales en las CCAA. La 
falta de estabilidad crea dudas sobre la conclusión de 
los mandatos en Castilla y León, Murcia, Extre-
madura y Andalucía. Quizá algunas no esperen 
hasta 2026.

Menos horas de trabajo.Ya está firmado por el Go-
bierno, CCOO y UGT el acuerdo para la reducción de la 
jornada laboral hasta las 37,5 horas semanales, sin mer-
ma salarial. Entrará en vigor antes de finalizar 2025, tal 
y como estaba rubricado en el acuerdo de investidura, 
según ha asegurado la ministra.

Mejora el salario mínimo. Nueva subida del Sa-
lario Mínimo Interprofesional (SMI) en España, al al-
canzar los 1145 euros al mes en 14 pagas, un aumento 
del 3% respecto al año anterior.

¿Y en el caso de las Generales? Sánchez insiste en 
que agotará la legislatura en 2027, pero las dificulta-
des para aprobar el Presupuesto y la presión mediáti-
ca y judicial hacen que los populares consideren seria-
mente un anticipo de los comicios en el  2025.

Ayudas al transporte. El Gobierno prorrogará las 
subvenciones al transporte público aunque podrían 
reducirse un 10%.
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Toni Sánchez

Los animales domésticos desempeñan un pa-
pel fundamental en la vida de las personas, 
aportando beneficios emocionales, sociales y 
físicos. Para muchos, las mascotas son compa-

ñeros leales que ofrecen amor incondicional y ayudan a 
reducir el estrés, la ansiedad y la soledad. La interacción 
con animales ha demostrado mejorar la salud mental y 
emocional de las personas, promoviendo un mayor sen-
tido de bienestar.

Además, los perros, por ejemplo, no solo son excelen-
tes compañeros, sino que también fomentan la actividad 
física, ya que su cuidado incluye paseos y ejercicios que 
benefician tanto a los animales como a sus dueños. Esta 
relación estrecha entre humanos y animales contribuye a 
fortalecer los lazos afectivos y a mejorar la calidad de vida 
de las personas, haciendo que los animales de compañía 
sean mucho más que simples mascotas.

A fecha de 17 de diciembre de 2024, Salamanca re-
gistra un total de 18.268 animales domésticos, según los 
datos del Registro de Animales de Compañía de Castilla 
y León (SIACYL). De este total, la gran mayoría son pe-
rros, con 14.158 ejemplares registrados, lo que refleja la 
popularidad de esta especie en la ciudad. Los felinos tam-
bién tienen una presencia significativa, con 3.999 gatos, 

seguido por una menor cantidad de otros animales como 
los hurones (55), conejos (21) y 35 ejemplares de diversas 
especies. Este registro muestra la diversidad de animales 
de compañía que viven en la ciudad, destacando la prefe-
rencia de los salmantinos por perros y gatos.

La creciente cifra de animales domésticos en Salaman-
ca pone de manifiesto la importancia de la tenencia res-
ponsable y el cuidado adecuado de estos animales. Con el 
aumento de la población de mascotas, también se incre-
mentan las necesidades de regulación, educación sobre 
bienestar animal y control de la fauna urbana. 

La tradición
El viernes 17 de enero, día de San Antón, tendrá lugar la 
tradicional bendición de pequeños animales en el Campo 
de San Francisco, donde se congregarán numerosas mas-
cotas junto a sus dueños. Esta tradición, que había desa-
parecido en la ciudad de Salamanca, fue recuperada por 
el veterinario Eleuterio Ferreira y el capuchino David de 
la Calzada hace cuarenta y cinco años. En la actualidad, 
la coordinadora del acto es la revista, Ferias, mercados y 
mataderos.

Desde la propia organización han avanzado que la ben-
dición será realizada por el superior del convento de los 
padres Capuchinos, Domingo Montero, un habitual en la 

celebración. El acto tendrá lugar a las 12:30 horas ante la 
escultura de San Francisco de Asís, obra del famoso escul-
tor salmantino, Venancio Blanco.

El acto es uno de los más significativos de la re-
ligiosidad cristina popular y, como detallan desde 
la organización, se pretende que año tras año sea 

Un homenaje a las mascotas:  
La bendición de San Antón  

en Salamanca
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un homenaje a esos pequeños animales que son 
fieles compañeros de tantas personas, de las que 

muchas de ellas viven en soledad. En los animales en-
cuentran sus fieles compañeros de vida, por lo que bien 
merecen esta bendición. 

¿Quién fue San Antón?
San Antón, también conocido como San Antonio Abad, 
fue un ermitaño dedicado a la vida contemplativa que 
nació en una familia acomodada en el año 250. Sin em-
bargo, esa no era la vida que él quería y decidió renun-
ciar a sus bienes y prefirió tener una vida retirada y de 
penitencia. Para ello, se instaló en una vieja fortaleza, 
situada no muy lejos del Mar Rojo, desde donde se di-

rigía al pueblo para pedir oración y consuelo. Su modelo 
de vida fue basado en la oración, el silencio y el ayuno, 
centrado en buscar la perfección espiritual del alma.

Según cuenta la leyenda, un cerdo salvaje le acom-
pañó toda su vida después de que el santo hiciera el 
milagro de devolverles la vista a sus jabatos. Por eso, 
la imagen de San Antón se representa con un cerdo do-
mado a sus pies, una imagen que también le convierte 
en el protector de los animales. Y por ello se convirtió 
en el santo patrón de las mascotas y de los animales 
domésticos, de pastoreo y granja.

Cabe destacar, además, que San Antonio Abad en-
contró la paz y el amor verdadero en la contemplación 
de la naturaleza y de los animales, a los que decidió 

bendecir durante toda su vida. Y al morir fueron mu-
chos los pastores y los ganaderos que le tomaron como 
protector y patrón de sus animales. Legado que ha lle-
gado hasta nuestros días. 

Y es que desde mediados del siglo XVIII el día de 
San Antón se celebra en nuestro país con romerías, 
desfiles de animales y peregrinajes para que estos sean 
bendecidos por el santo. De hecho, gracias a él muchas 
iglesias abren sus puertas para bendecir a las masco-
tas de los ciudadanos. Y tras recibir dicha bendición, 
al dueño se le da un bollo elaborado con una fórmula 
secreta que lo mantiene tierno durante mucho tiempo, 
el cual debe ser guardado junto a una moneda hasta el 
año siguiente.

Celebración de San Antón en Salamanca en 2024  |  Fotos: David Sañudo
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T. S.

Con apenas seis años de edad, Domingo Mon-
tero, natural de Jerte (Cáceres) manifestó a 
su madre su intención de ser capuchino. A 
día de hoy, a sus espaldas porta la experien-

cia de más de cincuenta años de sacerdocio. Su orde-
nación sacerdotal tuvo lugar en Salamanca en el año 
1973 y desde entonces su experiencia como docente se 
ha prolongado dando clase de Sagrada Escritura en la 
capital salmantina en los centros religiosos. 

Otra de sus tareas ha sido la de ser superior local y 
provincial, consiliario diocesano de Cursillos de Cris-
tiandad, capellán de la Hermandad de Nuestra Señora 
del Rocío, y director de la revista “Evangelio y vida”. 
Además, cada 17 de enero es el encargado de realizar 
la bendición de animales en el Campo de San Fran-
cisco. 

¿Cuántos años lleva realizando este acto?
Exactamente no sé cuántos años son, pero unos po-
cos ya… Esta bendición la recuperó el padre David de 
la Calzada y cuando él ya no pudo por motivos de salud 
y por su edad, me hice cargo de ello.  

¿Cómo de importante es que se sigan mante-
niendo estas tradiciones en Salamanca?
Bueno, pues mira, yo creo que nada que pueda ser sig-
nificativo y que ayude, hay que eliminarlo, pero tam-
bién hay que irlo purificando cada día, para que no 
caigamos en una especie de rutina. La bendición de los 
animales es un hecho que tiene sentido porque Dios 
cuando creó el mundo lo bendijo, y de alguna manera 
proclamamos y prolongamos esa bendición. San 
Francisco en el cántico de las criaturas tam-
bién invita a la obra de Dios por la crea-
ción. El sentido  fundamentalmente es 
ese, no una especie de magia o supers-
tición, sino el sentido profundo de que 
todo es obra de Dios y todo 
puede bendecir a 
Dios en su pro-
pio lenguaje.

¿Cómo se pueden ir adaptando esas 
tradiciones, como dice, a los nuevos 
tiempos en los que las expectativas 
de la gente son diferentes?
Poco a poco, sin intentar machacar ni ser 
drásticos en las cosas, pero sí ir haciendo 
las cosas cada vez con más sentido reli-
gioso, para que así, desde esa especie tan 
sencilla de bendición, se proclame tam-
bién el Evangelio del Señor.

¿Y así lo toma y lo interpreta la gen-
te que acude con sus animales a esa 
bendición cada 17 de enero?
Bueno, yo eso ya no lo sé. Yo hago mi par-
te. Y supongo que los demás, pues tam-
bién.

Dentro de todos los actos en los que 
toma parte durante el año, ¿qué tie-
ne de especial esta cita para el padre 
Domingo Montero?
Es una fecha para nosotros como francis-
canos muy significativa por la sintonía 
de San Francisco con la creación. Es una 
fiesta de sencillos, sencilla y con la gente 
sencilla. 

Y así será también este año.
Sí, no creo que haya grandes novedades. 
Seguiremos haciéndolo en el jardín de San 
Francisco porque cuando lo hacíamos en 
la iglesia había muchos problemas.

Imagino que usted como buen 
franciscano es una persona apa-

sionada de los animales. ¿Qué le 
aporta el animal a la sociedad 
en la actualidad?
Bueno, los animales... nosotros tam-
bién somos animales. Lo que pasa 
que nosotros somos racionales y los 
otros son irracionales, aunque eso 
habría que examinarlo también con 

un poco de profundidad. La aporta-
ción del animal en nuestra vida es un 
sentido de la fraternidad universal. 
Tenemos un origen común, el amor de 

Dios, y todos debemos contribuir 
desde nuestro punto concreto 

de existencia a proclamar 
las hermandades del 

Señor. Los hombres y 
las personas como 

personas, y los 
animales como 

animales.

¿Y no cree que se está tendiendo a una huma-
nización de los animales?
Creo que el tema del trato a los animales es un tema 
muy importante, con tal de que no se caiga en tal 
que la situación peligrosa de que se cuide más a un 
animal que a una persona. No hay que confundirlo, 
porque aunque los animales tienen su razón de ser, 
no dejan de ser seres irracionales.  

En los últimos años, ¿se ha notado un incre-
mento de gente que acude a la tradición del 
Campo San Francisco?
Pues no, yo creo que no, porque muchas veces no 
depende de la fecha, sino de la circunstancia de la 
fecha. Si llueve, si hace mucho frío, pues eso influye 
también en la asistencia de las personas.

Para ir finalizando, el papel de la Iglesia en 
todo este tipo de actos más sociales en la 
ciudad de Salamanca imagino que lo valora 
como importante. 
Claro. Bueno, mira, la Iglesia tiene que cuidar la 
creación también. Y todo aquello que contribuya a 
dignificar la obra de Dios, pues debemos hacerlo 
con gusto y con dignidad. Este es un hecho en el 
que se acerca más ese ámbito a la sociedad, que a 
lo mejor en el día a día no acude tanto a este tipo 
de celebraciones. Habrá gente que a lo mejor no es 
tan creyente, pero hay muchos modos de expresar 
el sentimiento religioso también. Y si le sirve, pues 
bienvenido sea.
¿Y qué siente usted entre tantos animales 
ese día? ¿Se siente un poco protagonista de 
la escena?
 Nada, nada, yo protagonismo ninguno (risas). Son 
animales tan sencillos y tan pequeños que no hacen 
casi ya ni ruido.

“La bendición de los animales es un hecho que 
tiene sentido porque Dios cuando creó el mundo lo 
bendijo”

Domingo Montero   |  Fotos: Diócesis de Salamanca

Desde hace varios años es el encargado de la bendición de los animales en el acto que se 
organiza en los jardines del Campo de San Francisco

ENTREVISTA CON DOMINGO MONTERO
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DOS AÑOS SIENDO REFERENTE EN EL TRABAJO Y COMPROMISO SOCIAL

Berretes: un obrador para las 
personas con discapacidad intelectual
La afición de Blanca, esta ingeniera salmantina, ha terminado convirtiéndose en su 

trabajo y en un proyecto referente dentro y fuera de la provincia salmantina

Vanesa Martins

“ Aarón, límpiate los 
Berretes”. Esa frase 
es el origen de lo que 
en la actualidad es un 

referente en pastelería y en 
inclusión social. Un proyecto 
creado por Blanca y que da 
trabajo a personas con disca-
pacidad intelectual en Sala-
manca.

El nombre de este proyecto 
tiene una historia profunda-
mente personal para Blanca. 
Berretes no es solo el nombre 
de su negocio, sino también 
un homenaje a su hermano 
Aarón, quien ha sido una fi-
gura clave en su vida y en el 
nacimiento de este proyecto. 
“Él era el que siempre proba-
ba todas las elaboraciones que 
hacía en casa”, recuerda Blan-
ca con cariño. Tras cada comi-
da, ella solía decirle: “¡Aarón, 
límpiate los berretes!”, este 
gesto cotidiano y cercano fue 
el que inspiró el nombre de 
la pastelería, un nombre que, 
según Blanca, tiene un doble 
significado. “No solo repre-
senta el amor por la comida y 
la cercanía familiar, sino tam-
bién el espíritu del negocio: 
disfrutar sin preocuparse por 
las imperfecciones, por man-
charse o por las miradas aje-
nas. Es una forma de rendir 
homenaje a mi hermano, y al 
mismo tiempo, es una invita-
ción a disfrutar de la comida 
sin preocupaciones”, explica.

Blanca es ingeniera de pro-
fesión, pero pastelera desde 
que tiene recuerdos. “La coci-
na siempre ha sido mi refugio, 
el lugar donde encontraba paz 
para desconectar del trabajo. 
La pastelería siempre fue mi 
hobby, era lo que realmente 
me hacía sentir plena”, com-
parte. A lo largo de los años, 
su conexión con la discapaci-
dad también fue muy fuerte, 
ya que su hermano tiene sín-
drome de Down. Esto la llevó 
a involucrarse en actividades 
de voluntariado y en diver-
sas entidades que apoyaban 
a personas con discapacidad. 
“Me encantaba trabajar con 
ellos, me sentía muy conecta-
da con esa causa”, recuerda.

Fue precisamente esta ex-
periencia la que la inspiró a 
dar un giro radical en su vida 
laboral. Aunque la ingeniería 
parecía ser su futuro, Blanca 
decidió que quería dedicar su 

vida a la pastelería y, además, 
incluir un componente social 
en su proyecto. “Desde que 
empecé a pensar en montar 
un negocio, tenía claro que 
quería que fuera inclusivo. Mi 
idea era poder trabajar con 
personas con discapacidad, 
porque sabía que con esfuerzo 
y dedicación podían aprender 
y desarrollarse en el ámbito 
laboral”, explica Blanca. 

Para Blanca la pastele-
ría es como una disciplina 
que le resulta muy intuitiva, 
pero que también tiene mu-
cho de ciencia. “Es como la 
ingeniería, pero aplicada a la 
cocina”, dice entre risas. “La 
pastelería, como la ingenie-
ría, se basa en la combinación 
de distintos elementos que 
deben mezclarse de manera 
precisa para obtener el resul-
tado esperado. Es mucha físi-
ca, mucha química. Si sabes 
cómo mezclar los ingredien-
tes, no hay secretos”, explica 
Blanca. Esta conexión entre 
la ciencia y la cocina le ha 
permitido crear recetas inno-
vadoras que no solo son deli-
ciosas, sino también técnicas 
y precisas.

Berretes abrió sus puertas 
en 2022 y nunca se imaginó la 
rápida aceptación que tendría 
entre los salmantinos. “No me 
esperaba para nada esta aco-
gida. Sabía que a mi familia y 
amigos les gustaban mis pro-
ductos, pero no me imaginaba 
que fuera a tener tanto éxito”, 
confiesa. El producto estrella 

son las galletas rellenas, co-
nocidas como berretes. “Son 
únicas en Salamanca. Nadie 
más las hace como nosotros”, 
señala Blanca. Estas galletas, 
que se elaboran en nueve sa-
bores fijos, también tienen un 
sabor de temporada que cam-
bia cada mes, lo que mantie-
ne a los clientes interesados 
y ansiosos por probar nuevas 
combinaciones. Un producto 
patentado y que nadie más 
puede realizar. 

El éxito es tal que han 
atraído la atención de clientes 
de toda España, e incluso de 
Argentina. “Es increíble, hay 
gente que organiza su viaje a 
España para poder participar 
en nuestros cursos”, comenta 
Blanca. Además de la tien-
da, Berretes ha comenzado a 
ofrecer cursos de formación, 
que permiten a los clientes 
aprender a hacer estas deli-
ciosas galletas. “Los cursos 
son una forma de conectar 
más directamente con las per-
sonas. Nos encanta compartir 
lo que sabemos y ver cómo la 
gente disfruta aprendiendo”, 
dice Blanca. 

Compromiso con la 
inclusión laboral
El verdadero motor de Berre-
tes es su compromiso con la 
inclusión laboral de personas 
con discapacidad. Desde el 
principio, Blanca se propuso 
crear un entorno de trabajo 
en el que todos pudieran te-
ner una oportunidad. “Lo más 

importante para mí es ofrecer 
trabajo de calidad. No solo 
queremos darles un empleo, 
sino que queremos que sea un 
trabajo digno, bien remunera-
do y que permita a las perso-
nas crecer profesionalmente”, 
asegura.

“Para mí es esencial que las 
personas con discapacidad no 
solo encuentren un empleo, 
sino un empleo que les permi-
ta desarrollarse y sentirse va-
lorados”, subraya. Sin embar-
go, Blanca también reconoce 
que el camino no ha sido fácil. 
La falta de apoyo institucional 
y la dificultad para encontrar 
pasteleros cualificados para 
formar a sus empleados con 
discapacidad han sido gran-
des obstáculos. “Muchas ve-
ces nos toca empezar de cero 
con ellos. Y algunas personas 
requieren más tiempo para 
aprender. Necesitamos apo-
yos y estamos un poquito des-
amparados. 
El proceso 
de forma-
ción es lar-
go, pero es 
necesario. 
Q u e r e -
mos que 
nuestros 
emplea-
dos se 
s ientan 
capaci-
tados y 
prepa-
r a d o s 
p a r a 

afrontar cualquier reto”, dice 
Blanca. Sin embargo, tam-
bién se enfrenta a un sistema 
que, en su opinión, no apoya 
lo suficiente a las empresas in-
clusivas. “Nos gustaría contar 
con más ayuda en cuanto a la 
formación y la contratación de 
personas con discapacidad in-
telectual. Es el colectivo más 
olvidado en el ámbito laboral, 
y necesitamos apoyo para que 
puedan acceder a un empleo de 
calidad”, señala.

Para solucionar esta falta 
de apoyo, Blanca ha puesto en 
marcha un proyecto muy espe-
cial: el cuento El sueño de Arín, 
cuyos beneficios se destinarán 
a contratar a un “insertor la-
boral”, un profesional que ayu-
dará a integrar a las personas 
con discapacidad en el mundo 
laboral. “Este insertor laboral 
será como un mentor, una fi-
gura externa que nos ayudará 
a formar a los nuevos emplea-
dos. Así podrán aprender más 
rápido y con más seguridad”, 
explica Blanca, quien está con-
vencida de que este modelo es 
necesario y debería implemen-
tarse en más lugares.

Innovación en la venta
En cuanto a la venta de sus 
productos, ‘Berretes’ ha dado 
un paso hacia la modernidad 
con un sistema innovador en 
Salamanca. Todos los pedi-
dos se realizan a través de su 
página web, lo que facilita el 
proceso tanto para los 

Las reposteras de Berretes en el obrador  |  Foto: David Sañudo
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Unión y compañerismo para elaborar 
los postres más inclusivos

Conocemos qué significa para las trabajadoras de Berretes esta oportunidad de empleo

V. M.

AA na, Ester, Gloria y 
Ángela son el mo-
tor de Berretes. 
Junto a Blanca y 

Santi forman un equipo que ya 
es casi una familia. Un obrador 
inclusivo, alegre y con historias 
de crecimiento, superación y 
compañerismo que se viven a 
diario. 

Cuatro mujeres, con diferentes 
trayectorias y experiencias, expli-
can cómo este lugar ha sido más 
que un simple empleo: ha sido un 

espacio donde han aprendido y se 
han superado. 

Ana, con un poco más de dos 
años en Berretes, recuerda cómo 
comenzó su recorrido desde 
cero, sin ninguna experiencia 
en el mundo de la pastelería. “Al 
principio no sabía nada, ni si-
quiera cómo hacer un bizcocho. 
Pero, con el tiempo, he apren-
dido muchísimo.”, comenta con 
una sonrisa de satisfacción.

Además de su progreso pro-
fesional, Ana destaca el ambien-
te tan cercano y familiar que se 

vive en Berretes. “Aquí somos 
un equipo pequeño, lo que nos 
permite estar muy unidas. Nos 
vemos todo el tiempo, y eso hace 
que nos conozcamos muy bien”. 

Ester, quien también ha for-
mado parte del equipo durante 
casi dos años, comparte la mis-
ma sensación de satisfacción.  Y 
asegura estar “muy contenta” con 
este trabajo y este ambiente que 
se respira en el obrador. 

Ángela, quien lleva casi un 
año en la pastelería, habla con 
orgullo sobre su experiencia en 

Berretes. “Cuando llegué, no sa-
bía nada sobre pastelería. Todo 
era nuevo, pero con el tiempo 
he aprendido muchísimo. Ahora 
hago las tartas y también me en-
cargo de los pedidos, he apren-
dido la parte de la administra-
ción”, relata. Para Ángela, este 
empleo ha supuesto mucho más 
que aprender a hacer pasteles. 

Con la llegada de la Navidad, 
Ángela se muestra especialmen-
te emocionada con los nuevos 
retos que enfrenta. “Ahora es-
tamos haciendo los cupcakes de 

Navidad, y eso me motiva mu-
cho. Es una época del año muy 
especial”, dice con entusiasmo. 

Por su parte, Gloria, la más 
reciente en unirse al equipo de 
Berretes, comenzó hace solo un 
mes. “La verdad es que estoy 
muy contenta con mi experien-
cia hasta ahora. He aprendi-
do bastante y, sobre todo, he 
recibido mucha ayuda de mis 
compañeras”, comenta. “Es una 
empresa muy familiar, con un 
gran sentido de compañerismo”, 
expresa.

EN EL OBRADOR TRABAJAN UN TOTAL DE SEIS PERSONAS

Una jornada de trabajo en Berretes  |  Fotos: David Sañudo

clientes como para el 
equipo de trabajo. “Este 
sistema nos permite ofre-

cer un catálogo actualizado, sin 
tener que preocuparnos por 
aprender precios ni gestionar 
pagos manualmente. Además, 
la web está disponible las 24 
horas, lo que facilita que los 
clientes hagan sus pedidos en 
cualquier momento”, explica 
Blanca. Este modelo de negocio 

no solo ha mejorado la eficien-
cia, sino que también ha ayuda-
do a crear un entorno de trabajo 
más cómodo y organizado.

El sueño de Blanca
Aunque ya ha alcanzado muchos 
de sus objetivos, Blanca tiene sue-
ños aún por cumplir. “Mi sueño 
es seguir ofreciendo empleo de 
calidad a personas con discapa-
cidad intelectual. Este colectivo 

es el más vulnerable en cuanto 
a inclusión laboral, y quiero que 
‘Berretes’ sea un referente en este 
ámbito”, dice con determinación. 
Además, espera que su negocio 
crezca y llegue a ser un modelo 
de inclusión para otras empresas. 
“Cuando me muera, quiero que 
digan que me dejé los cuernos 
luchando por la inclusión laboral. 
Eso sería lo que más orgullosa me 
haría sentir”, concluye Blanca.
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ENTREVISTA

Carlos Sá Mayoral, desvelando  
la niebla de la muerte anunciada  

de Miguel de Unamuno
El libro de Carlos Sá Mayoral cuestiona la versión oficial sobre la muerte de Miguel de 
Unamuno, recordando una de sus enseñanzas: La verdad es aquello que nos redime

Carmen Borrego  
y Charo Alonso

La biblioteca de Carlos Sá 
Mayoral es una lección 
de historia y de vida, y 
su discurso, alejado de 

toda visceralidad, la sabia certeza 
de quien maneja pruebas, docu-
mentos y fuentes fidedignas con 
seguridad y rigor. Con valentía, 
denuncia el fascismo y el hecho 
de que documentos vitales aca-
ben olvidados o en manos priva-
das. Nacido en Francia, de origen 
portugués y alma unamuniana, 
comparte con el rector el afán no 
de vencer, sino de convencer con 
la verdad y el discurso certero y 
riguroso.

Charo Alonso: La tercera 
edición… ¿Cómo empezó 
todo?
Carlos Sá Mayoral: El punto de 
partida fue el hallazgo de un do-
cumento: la carta de Unamuno 
dirigida a Henry Miller fechada el 
7 de diciembre que venía unida a 
un informe del Servicio de Infor-
mación Militar (SIM) donde se 
decía que el rector insistía en sus 
injurias a los golpistas y en su de-
seo de salir de España. El informe 
es del 20 de diciembre y Unamu-
no muere el 31.

Ch.A.: Lo conseguiste y has 
tenido la generosidad de ce-
derlo.
C.S.M.: Para mí lo importante es 
que esos documentos de la histo-
ria de España no desaparezcan. 
Pertenecían a un lote que se esta-
ba disgregando, puesto a la venta 
en internet. Los deposité en el Ar-
chivo Militar de Ávila y en la Casa 

Museo Miguel de Unamuno para 
que puedan estar al alcance de to-
dos los investigadores. No se tra-
ta de hacer leyes excesivamente 
represivas, sino más conciliado-
ras para facilitar que documen-
tos importantes como estos -que 
en este caso vinculan a Franco 
en la represión contra Unamuno 
acaben en archivos públicos y fo-
mentar que salgan a la luz. 

Ch.A.: Es una teoría muy 
atrevida la que defiendes.
C.S.M.: Franco hace una llamada 
al jefe del SIM el 12 de octubre, 
el mismo día del incidente en el 
Paraninfo. Las consecuencias son 
la vigilancia, secuestro de la co-

rrespondencia y el informe antes 
mencionado, que puede suponer 
una sentencia de muerte.

Carmen Borrego: ¿Y la re-
lación entre Henry Miller y 
Unamuno? 
C.S.M.: Es muy interesante, el 
americano era un apasionado de 
Unamuno, lo vemos en las car-
tas a Anaïs Nin y en los diarios 
personales donde hasta dice que 
lo ha defendido en una ocasión 
ante Buñuel “que no lo entiende”. 
Nin sugiere a Miller una visita a 
Unamuno en los años 30, cuando 
el norteamericano era un desco-
nocido. Posiblemente una pro-
puesta, pero había una evidente 

pasión en Miller por Unamuno, 
que quiere ser un escritor como 
él y que le cita en el inicio de Pri-
mavera Negra. A finales de 1936, 
cuando Don Miguel es un apesta-
do para muchos intelectuales por 
su apoyo inicial al golpe, y todo el 
mundo le repudia, Miller le escri-
be.

Ch.A.: ¿Había varias cartas 
y le interceptaban el correo?
C.S.M.: El jefe del SIM, Salvador 
Múgica, afirma que tiene el ho-
nor de reenviar una nueva carta 
en la que Unamuno sigue inju-
riando como en otras. Se refiere 
a las dirigidas al extranjero que 
también le requisan. Incluso el 

10 de diciembre, en un semana-
rio francés de derechas, Candide, 
se publica un artículo en el que 
aparece una crítica de Unamuno 
a la política del bando nacional, 
en un momento en el que las 
tropas de Franco están paradas 
ante las puertas de Madrid, con 
un resultado incierto. Si en aquel 
momento la derecha gala deja de 
presionar al gobierno izquierdis-
ta francés, las cosas posiblemente 
hubieran cambiado. 

C.B.: ¡Es impresionante!
C.S.M.: La profesora de la Uni-
versidad de Connecticut, Ana 
María Díaz Marcos, cuenta que, 
a mediados de diciembre, Una-
muno le pide a una amiga de la 
familia que saque una carta por la 
frontera. Ya no se fiaba del correo 
ordinario. A Unamuno no podían 
prohibirle que recibiera a perio-
distas en su casa-prisión, y Salva-
dor Múgica, harto de la situación, 
añadió en el informe a Franco 
que Unamuno “apunta el deseo 
de huir al extranjero”. No había 
ningún plan concreto, pero segu-
ramente el jefe del SIM lo indica 
con el fin de parar a don Miguel, 
eso sí, no como se hizo con Lorca. 
Había que evitar otro escándalo.

Ch.A.: ¿Su entorno conocía 
el peligro que corría?
C.S.M.: La biógrafa Margaret 
Rudd escribe que Felisa Una-
muno sabía que había orden de 
matar a su padre si éste trataba 
de huir. Él mismo se lo confiesa 
en la carta a Miller. Uno de los 
hijos recibió una carta del 
antiguo jefe de falange en 
Salamanca con una velada 

Carlos Sá  Mayoral durante la entrevista  |  Fotos: C. Borrego
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amenaza. Pocos días des-
pués del informe del SIM 

Unamuno fallece en extrañas cir-
cunstancias. Y la muerte se pro-
duce en lo que evidentemente es 
el escenario de un crimen donde 
hubo al menos un golpe, un grito, 
y una zapatilla se quemó... Todo 
esto en criminología son signos 
de violencia, que, por cierto, aler-
taron a Aurelia, la crida.

Ch.A.: Pero no crees en que 
fuera su último visitante el 
responsable.
C.S.M.: La posibilidad de que 
hubiera un tercer hombre en 
aquella reunión no es descabella-
da. Recibí del periodista, Daniel 
Domínguez, el testimonio de un 
hijo de Aurelia, señalando que su 
madre dijo que alguien más subió 
a la sala donde Unamuno murió. 
Aurelia no comenta esto a sus hi-
jas nacidas años después. Es cier-
to que son testimonios orales que 
hay que tomar con prudencia, 
pero la teoría del tercer hombre 
parece plausible si Unamuno fue 
víctima de un complot. El papel 
de Bartolomé es el de concertar la 
cita, al ser profesor de la Univer-
sidad. Para eliminar a alguien de 
forma discreta necesitaban a un 
profesional.

Ch.A.: ¿Era Aragón su amigo, 
su exalumno?
C.S.M.: Ninguna de las dos cosas. 
Unamuno le conoció a principios 
de 1936. Había venido de Italia ha-
blando maravillas de Mussolini, y 
por ello tuvo un encontronazo muy 
fuerte con Unamuno en la Univer-
sidad. Aragón era fascista, pero no 
tan fascista como para asesinar por 
su cuenta a don Miguel. Se alistó 
en la columna “Virgen del Rocío”, 
dedicada en Río Tinto a masacrar 
mineros. Pero tuvo poco tiempo 
para participar en estos crímenes. 
En Huelva organizó una quema 
vergonzante de libros, emulando a 
la del cura del Quijote, pero en ella 
defendió públicamente a Lorca, 
a Juan Ramón Jiménez ¡Hasta a 
Alberti, quien peleaba al otro lado! 
En ese periodo era director de un 
diario y profesor universitario que 
acudió a varios claustros en Sala-
manca. En definitiva, un fascista 
ilustrado. 

Ch.A.: ¿Qué hacía en Sala-
manca en Nochevieja libe-
rado del frente? ¿Por qué no 
estaba en su casa? 
C.S.M.: Eso mismo se pregun-

tó Rudd. La respuesta es fácil: 
porque estaba cumpliendo una 
misión. Y curiosamente, ese día 
tan especial convence a uno de 
los hijos de Unamuno para que 
su padre le reciba cuando varios 
miembros de la familia estaban 
fuera de la casa o en habitaciones 
alejadas del lugar donde estaba 
don Miguel: una hija visitando a 
una vecina enferma, otra viendo 
belenes con su nieto, Aurelia en 
la cocina de la planta inferior. Yo 
he podido visitar el espacio, esce-
nario de la vida y de la muerte de 
Unamuno. La distribución de las 
habitaciones ayuda a compren-
der qué pudo suceder allí. El lu-
gar estremece, sobrecoge…

Ch.A.: La historia oficial dice 
cosas extrañas acerca de ese 
momento y de las reacciones 
de los que van llegando.
C.S.M.: Se recoge incluso que, 
cuando llega uno de los hijos, Au-
relia grita “Nos lo han matado” 
y éste contesta “Cállate Aurelia, 
que nos van a matar a todos”. 
Creo que hubo un pacto de silen-
cio en la familia que tenía, ade-
más, a dos miembros luchando al 
lado de la República. Mi hipótesis 
es que la búsqueda de justicia en 
ese momento hubiese supuesto 
la inmolación de toda la familia. 
Hicieron lo que hubiésemos he-
cho cualquiera de nosotros en las 
mismas circunstancias. 

Ch.A.: Hay que leer tu libro, 
Carlos. A mí me impacta el 
papel del médico que certi-
fica la muerte de Unamuno.
C.S.M.: Para mí es clave su apre-
ciación. Adolfo Núñez anota en 
el certificado de defunción, do-
cumento que no se iba a publicar 

en los periódicos, que la causa 
de la muerte es una “hemorragia 
bulbar”. Esto solo se puede com-
probar siguiendo el proceso de la 
muerte o haciendo una autopsia 
y no ocurrió. La destrucción del 
bulbo raquídeo sucede en un 
ahorcamiento, o un ajusticia-
miento por garrote vil. Hubiera 
sido más sencillo hablar de un in-
farto y no de esa causa de muerte 
“natural” tan improbable. El mé-
dico, también represaliado, no 
puede afirmar que ha sido asesi-
nado, pero sí dejar una pista que 
a un experto hará dudar. Todo 
tiene una sutileza aterradora. 
Demostró ser un valiente, digno 
amigo de don Miguel.

Ch.A.: ¿Sutileza todo esto?
C.S.M.: Ante las circunstancias de 
la muerte, Universidad y Falange 
tienen un problema (Aragón es 
profesor y falangista). La Falan-
ge se quita el muerto de encima, 
paradójicamente, cogiéndole en 
hombros y organizando un fune-
ral fascista. Aragón se contradice 
porque una vez afirma que Una-
muno le dice que por suerte no 
le ve con una camisa azul como 
acostumbra, y luego, que el rec-
tor se hubiera sentido orgulloso 
de ser despedido brazo en alto 
por camisas azules.

Ch.A.: Habría que tradu-
cir la biografía temprana 
de Margaret Rudd del 1963 
que desmonta cosas como el 
apoyo de Unamuno al golpe.
C.S.M.: Esta biografía, The Lone 
Heretic, merece más atención. 
Es la primera biógrafa en des-
mentir que Unamuno era fran-
quista y menciona la orden de 
asesinarle si trata de huir de Sa-

lamanca. Respecto a Falange, es 
cierto que Unamuno fue al mitin 
de presentación en Salamanca, 
pero cuando los falangistas trata-
ron de hacerle “suyo”, les criticó 
públicamente. Y, despechados, 
arremetieron contra él. Esta ene-
mistad pública les perjudicó ante 
el rumor de asesinato en la no-
che de la muerte de don Miguel, 
ya que el principal sospechoso 
era Aragón, falangista. De ahí el 
entierro. Otro testimonio muy 
importante es cómo se entera 
Franco del óbito de don Miguel, 
según Giménez Caballero, mien-
tras monta un micrófono en el 
despacho de Franco para radiar 
el discurso de Año Nuevo. De re-
pente entra un ayudante y le su-
surra algo al caudillo y el relator 
de la escena escribe “Así supimos 
que Unamuno había entrado en 
agonía”. No hubo tal agonía y 
Franco, que no había ido al acto 
del paraninfo dejando a Unamu-
no su lugar, no quiso ir al funeral, 
demostrando su desapego afec-
tivo respecto a don Miguel. Le 
estaban informando, quizás, que 
cierta misión se había cumplido. 

Ch.A.: Todo era confuso y 
complejo.
C.S.M.: Unamuno apoyó inicial-
mente el alzamiento militar. In-
cluso Sánchez Albornoz comenta 
que dirigentes del Partido de Aza-
ña querían un golpe blando para 
rectificar cierta deriva ultraiz-
quierdista del gobierno del Frente 
Popular. Unamuno creyó que era 
un pronunciamiento de esa na-
turaleza, pero se da cuenta ense-
guida de que es un golpe fascista 
y rectifica. He leído a Unamuno 
intensamente y hay algo que me 

queda grabado. Don Miguel ma-
nifiesta que decir la verdad nos 
redime, incluso cuando más nos 
perjudica. Ese es el espíritu del 12 
de octubre. Fue la contrición de 
Unamuno y el principio de su fin, 
abucheado en el casino, expulsa-
do de sus cargos públicos, vigilado 
constantemente…

Ch.A.: Si Franco estaba de-
trás de la muerte de Unamu-
no logró ocultarlo muy bien 
¿Por qué estamos tan fasci-
nados por la personalidad y 
la obra de Unamuno? ¿Hay 
algún intelectual ahora tan 
valiente, tan osado y hasta 
tan contradictorio?
C.S.M.: Los papeles estaban se-
guramente en manos de Franco, 
quizás se sustrajeron del Pazo de 
Meirás, pero ahora son públicos y 
son documentos que cambian las 
cosas. Os aclaro que yo me siento 
unamuniano, no unamunólogo, y 
creo que Unamuno está presente 
porque transciende su tiempo, 
todos los tiempos. La suya es 
una actitud valiente siempre y es 
normal que haya una constante 
fascinación por su persona. Aho-
ra no encuentro a nadie como él 
porque todos los intelectuales 
tienen un bando. Unamuno tiene 
una actitud más central que cen-
trista. Es ese faro moral que criti-
ca lo malo y habla de los errores 
y aciertos de unos y otros, con 
hache ambos. Pero lo que está 
claro es que Unamuno era ene-
migo del fascismo y de cualquier 
totalitarismo, fuera de izquierdas 
o de derechas. Y ser enemigo del 
fascismo le costó la vida.

Ch.A.: Celebramos ahora el 
recuerdo de su muerte y nos 
sobrecoge la escena que des-
cribes en este lugar que aún 
guarda su eco.
C.S.M.: Y precisamente por eso 
me gustaría hacer una reivindi-
cación, para que la Universidad 
se haga con la casa donde vivió y 
murió Miguel de Unamuno, que 
casi se mantiene intacta, cuando 
en Salamanca muchos interio-
res han sido destruidos. Se trata 
de la recuperación de un espacio 
histórico que el personaje merece. 
Sería una oportunidad para que la 
Universidad preserve el escenario 
de la muerte de una importantísi-
ma víctima de la represión fran-
quista: tal vez el más famoso de 
sus rectores.
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Pronunciando carcasa, acero, Gaza, Líbano, Siria, Kiev, azumbre o tierra. 
No deis el pan a la escoba  
y alivio a la muerte. 
Renuncian las cornisas al hombre que se aferra atropellado, en forma de conjunción inerte: la desu-
nión, el cambio,  
la redundante guerra, la ignorancia sagrada del vino que se vierte…  
y, amor, entre tus hombros convoco una locura: quiero anunciarte libre de toda arquitectura, que no 
sucumba en tus hombros. 
 
Quizá será otra luz.  
Quizá otra casa donde habrá que llamar, a ver qué pasa. 
 
La primera mirada de 2025 nos convoca a la Luz. Que nada la tape. 
Es la alegoría que nos regala Ángeles Rebollo Hernández  con esta fotografía tomada en la calle Toro. 
(Quizá será otra luz. Quizá otra casa donde habrá que llamar, a ver qué pasa) 
 
Feliz 2025. ¡Salud y alegría! Y luz, mucha luz a los lectores de SALAMANCA AL DÍA.

Juan Carlos 
López

Solaris

Me pide la jefa de este tinglado una columna para el 
número en papel que va a salir con la perspectiva de 
doce meses por delante; que son doce hojas de calen-
dario, doce sueldos con sus correspondientes deduccio-
nes, doce plazos de hipoteca y doce cuestas que subir. 
Salamanca no es Toledo, de acuerdo, pero de cuestas 
andamos bien despachados con la de Sancti Spíritus al 
frente, que le da nombre a la propia calle y está corona-
da en todo lo alto por un centro de salud al que van unas 
señoras y señores de muy avanzada edad a tomarse la 
tensión que, lógicamente, cuando llegan arriba la tienen 
disparada. Propongo a las autoridades que bajen el con-
sultorio a la Gran Vía y suban por decreto (¡ay! si se pu-
diera) todos esos bares que, en esos mismos aledaños, 
nos impiden dormir y están especializados en griterío y 
navajazos a la puerta, a ver si la cuesta tuviera un efecto 
disuasorio. 
   Para febrero y marzo nos toca la cuesta del invierno 
eterno, y la de a ver qué se le ocurre a Putin esta vez 
porque en esos meses es cuando los locos del mundo 
perpetran atentados, comienzan guerras invasoras y se 
entretienen en repartirse el planeta a trocitos; se ve que 
la ausencia de fechas marcadas, puentes, procesiones 
y verbenas populares induce al aburrimiento. Yo para 
esos meses les recomiendo la cuesta de Tentenecio, que 
resulta que la calle se llama en realidad Sánchez Freire 
(según Google maps) y termina en Matilla de los Caños, 
cosas veredes… Yo propongo esa cuesta por aquello de 

San Juan de Sahagún, que le dio nombre parando al 
toro bravo escapado de la feria ganadera; un santo con 
poderes disuasorios más que curanderos nos vendría 
muy bien para detener tanta guerra en tantos lugares, y 
a tantos necios a quienes nadie detiene. 
   En la primavera, mejor subir la cuesta de Ramón y 
Cajal que bordea el parque de San Francisco y que, si 
los estorninos y los botellones perdonan, tendrá sus ár-
boles llenos de hojas y estará algo más floreado en ese 
momento. Volviendo por esa cuesta en sentido contra-
rio, siempre pueden atreverse con la de San Blas, hacia 
arriba o hacia abajo, en cualquiera de los dos sentidos 
la vista merece la pena. Ahora que, para vista, la cues-
ta de la calle Palominos con la Clerecía al fondo ya 
sin los autobuses que antes se montaban en la acera 
y pobre del que no los viera venir. Hasta ahí se pue-
de subir desde el puente por la calle San Pablo (otra 
cuesta), donde nos han quitado los coches y espere-
mos que de junio a septiembre no nos la llenen de te-
rrazas, que están empezando a ser tan molestas como 
los vehículos. 
   Para el otoño les dejo la cuesta de la Raqueta, que 
nadie sabe exactamente por qué tiene ese nombre 
(hay teorías varias) y cuya utilidad es evitar la esqui-
na de la Gran Vía a cambio de hacer un tramo más 
empinado; vale para quemar alguna caloría más y que 
el teléfono que nos cuenta los pasos y nos vigila nos 
diga que ese día hemos subido un piso. Y acercándose 

la Navidad, les aconsejo las cuestas de mi infancia: 
la calle Clavel (¡ojo! que ahora resbala) para ir a la 
Plaza Mayor, la de San Julián para ir al mercado, la 
de Padre Cámara con la dulce perspectiva de llegar a 
Gil a comprar una raqueta o un hornazo y la Cuesta del 
Carmen, donde mis bisabuelos y abuelos tuvieron casa 
y yo merendé mucho pan con chocolate de La Campana 
sin darme cuenta entonces  de que era una cuesta. 
   Como decía mi muy añorado maestro en el arte de 
la columna, Alberto Estella, a Salamanca la llamaron 
“Roma la chica” solo por las muchas cuestas que imi-
taban las siete colinas romanas. Y yo les digo: ¿quie-
ren cuestas? Pues dedíquense a recorrer las de esta 
ciudad maravillosa antes de que terrazas, procesiones 
de nazarenos multiplicados, despedidas de solteros, 
botellones nocturnos y turistas enfurecidos con guía 
pertrechado de altavoz al frente nos expulsen de ella; 
porque cada vez tengo más claro que las calles peato-
nales no son para los peatones, ahí se han equivocado 
con el título. ¿Que no les vale? Pues quédense con la 
cuesta de enero, la de toda la vida; este año viene ade-
más con regalo extra porque se ponen al frente del 
mundo unos señores de falso tupé, falso bronceado e 
ideas calenturientas (son dos, aunque a uno le llamen 
presidente y al otro no) y la que se puede armar mien-
tras aquí nos entretenemos con las cosas de Koldo, 
Errejón y Begoña, va a dejarnos con la boca abierta; 
ya verán, ya… Feliz año nuevo, de todos modos. 
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En estos días en los que mencionamos más que nunca la salud por 
seguir en el dique seco un año más tras el veintidós de diciembre con 
el tradicional sorteo de Navidad, me detengo a reflexionar sobre el 
profundo significado de esa palabra: salud. La pronunciamos con li-
gereza, envuelta en un matiz de broma, pero en realidad, no existe 
mayor fortuna que la de poseerla. La salud es la verdadera lotería de 
la vida, un regalo invaluable que nos permite danzar con el tiempo y 
abrazar cada momento con plenitud. Quienes la hemos visto debili-
tada lo sabemos bien. 

La salud no entiende de festivos. Mientras algunos brindamos y 
abrazamos a los nuestros, muchos se encuentran atrapados entre las 
frías paredes de un hospital, enfrentando miedos y diagnósticos in-
ciertos. La fragilidad de la salud se hace ahí evidente, y con ella, la 
imperiosa necesidad de contar con un sistema sanitario que funcione 
de manera óptima y eficiente. Recientemente, un familiar cercano vi-
vió la angustia de un día en urgencias, donde el caos y la saturación se 
convirtieron en protagonistas. El Complejo Asistencial Universitario 
de Salamanca es el hospital público que más urgencias atiende en 
Castilla y León, enfrentándose a una media diaria de 410,95 pacien-
tes, según los últimos datos del Observatorio del Sistema de Salud de 
la Consejería de Sanidad.

El interminable tiempo de espera es un espejo de un sistema que, 
en lugar de ofrecer refugio, se transforma en un laberinto donde la 
atención se desvanece. Más de diez horas aguardando para poder re-
gresar a casa se convierten en una prueba de paciencia y angustia. 
Y no es justo. Las responsabilidades se dispersan entre los distintos 
actores del proceso (sanitarios y responsables políticos), mientras la 
burocracia además se erige como un obstáculo que, lejos de simpli-
ficar, complica la atención que tanto se necesita. En los hospitales es 
donde esta realidad se torna aún más crítica, pues ahí, en ese espacio 
donde la vida está en juego, cada minuto cuenta y cada decisión pue-
de marcar la diferencia. También lo sé muy bien. 

Entre mis deseos para este 2025 estará el pedir que se logre una 
sanidad pública de mayor calidad, donde la espera por atención mé-
dica no se convierta en un sufrimiento adicional. Es crucial abordar 
la falta de cobertura, la escasez de personal médico y la necesidad 
de ofrecer una atención más humana y eficaz, desafíos que se deben 
enfrentar con firmeza y determinación. Siempre debemos exigir 
un sistema de salud mejor que garantice 

el bienestar de todos. A 
partir de ahí, celebre-
mos cada instante vivido, 
conscientes de que, en la 
esencia de ser, la salud es, 

sobre todas las cosas, el re-
galo más puro y valioso que 

podemos atesorar.

Salud

María 
Fuentes

Álvaro  
Maguiño

Al acercarme a mis amigos admiro el dinamismo 
de una vida atravesada por la cotidianidad. Un 
día en la facultad que se convierte en hazaña, 
la epopeya de enfrentarse a la líquida existen-
cia del chiste rápido y de las relaciones sociales 
más complejas. El hilo comunicativo que guía 
nuestros pasos por el centro urbano nos hace 
destacar que hay algo de bendito en una vida 
que hace del hastío su mayor defecto. Con la 
emoción subastada, nos miramos a los ojos y 
nos abrazamos pensando que aún hay tiempo 
para aprender a elegir el espacio. Pienso “ben-
dita juventud” como el que se consagra a las 
décimas de Horacio o Juvenal, pero sin conse-
guir entroncar con ese respeto por los clásicos 
que se espera en la cultura occidental. Miro sus 
sonrisas anchas, los ojos cansados y la seguri-
dad de los que conocen que nuestra edad es un 
regalo envenenado. 

 En el trasiego conversacional no tardan en 
despuntar las preocupaciones y los miedos. Na-
die puede llevar siempre la ficción de una vida 
perfecta, por lo que los temas más complejos se 
levantan con el único deseo de analizarlos de-
tenidamente, de obligarlos a pasar por el filtro 
de lo proximal para entenderlos mejor. Para 
evitar que caigan sobre uno mismo. Frustrar la 
destrucción de lo que más queremos. Primero 
aparecen los estudios, donde se mezclan las as-
piraciones más ocultas con los enemigos más 
inmediatos: el tiempo en contra y la calidad 
de un sistema que presenta claros síntomas de 
decadencia. Así, la puesta en común de nues-
tros estudios, más allá de una charla multidis-
ciplinar que asombraría a los creyentes en una 
supuesta “generación de cristal”, demuestra 
que los grandes afectados de la mala praxis 
universitaria son los estudiantes. Y no existe 
tráfico de apuntes ni charlas motivacionales 
que salven el desnivel generado por una mala 
experiencia educativa donde las sugerencias 
son tachadas como ataques, los sinsentidos ar-
gumentales están a la orden del día y el juicio 
crítico ni está ni se le espera. Menos común es 
todavía la creación de lazos de solidaridad en-
tre el alumnado y el profesorado. Con el senti-
miento ya por los suelos, el tedio no tarda por 

apoderarse de nuestras palabras y así, nuestro 
don más preciado comienza a contar las penas 
de una juventud reposada que se lanza al camino 
sin la esperanza de poder encontrar una parada 
que le reconforte. Porque la vida sigue tras los 
estudios. Continuamos buscando la explicación 
de las malas conductas sociales en los diversos 
contextos personales, haciendo patente tanto el 
moralismo como la moralina de una colectividad 
que, faltos de guía, abraza el remedo del sentido 
común mientras pide perdón por no ser mejor 
que nadie. 

Ninguno se atreve a sacar sin socarronería la 
precariedad laboral. La broma recurrente de 
los establecimientos de comida rápida apa-
rece no como una condena de claro clasismo, 
sino como única alternativa viable a la entra-
da triunfal en realities de poca monta. El paro 
juvenil aumenta al mismo ritmo que lo vamos 
perdiendo todo excepto las llaves de una casa 
que no tendremos fácilmente. Al olvido hemos 
mandado el sueño ávido de consolidar una vida 
tranquila donde solo hablemos de las bonda-
des de mirar una flor y de amar el momento. 
Por eso palidece nuestro lenguaje, por la incer-
tidumbre no solventada por cursos ni mucho 
menos por títulos. Cultivando la meritocracia 
sin garantes verdaderos por seguir la noble tra-
dición liberal de la traición a la clase obrera. 
Nunca fuimos ni seremos los astrofísicos que 
salven el mundo ni los investigadores que des-
cubran la cura del cáncer. Tampoco los respe-
tados teóricos de las nuevas doctrinas sociales 
ni los generadores de un arte revolucionario ni 
los responsables de hallar significado a las pin-
turas más crípticas. Esa no es la vida que se nos 
ha reservado, por mucho que sea lo esperado 
por un sistema fundamentado en dos aspectos: 
la depredación y la extracción de novedades 
inexistentes. Pero “¿quiénes somos nosotros 
para juzgar?” decimos para enterrar de nuevo 
las semillas del rosal.

 “Bendita juventud” al mirar sus ojos enamo-
rados. Al escuchar su risa constante. Al ver las lá-
grimas aflorando ante la derrota. Al recordar que 
se nos escapa la vida entre hojas muertas. Al re-
cordar que el tiempo es un cuchillo de doble filo. 

Bendita Juventud
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M i adolescencia 
explotó durante 
unas navidades 
como podría 

haberlo hecho en medio del ve-
rano. Las luces de colores, que 
antes pasaban desapercibidas, 
se convirtieron en el símbolo de 
una hipocresía que denuncia-
ba con fervor, siempre apoyado 
con entusiasmo por mi grupe-
te de amigos. Sin embargo, mi 
estrellato fue efímero y, al final 
del bachillerato, apenas me que-
daban jaleadores. Reaccioné 
extendiendo mi enojo al mundo 
entero, sin excepciones: me ad-
herí a la tesis de que la univer-
sidad era un criadero de confor-
mistas y me puse a trabajar en el 
negocio de mi padre durante los 
diez días que me pudo soportar. 
A veces con empleo y a veces no, 
me convertí en un okupa de mi 
habitación de adolescente, en la 
que nada cambiaba, salvo las sá-
banas una vez por semana y gra-
cias a la compasión de mi madre.

Mi gran éxito de aquella épo-
ca fue hacerme con el coche más 
antiguo del negocio familiar. Lo 
conseguí gracias a una triful-
ca durante la comida del día de 
Reyes. Mi ira recaía esa vez en 
que no podía conseguir buenos 
trabajos porque solo podía mo-
verme en autobús. A los postres, 
tras una mirada larga y triste, mi 
padre puso encima de la mesa las 
llaves de ese coche que yo cono-
cía desde mi infancia. Me duró 
varios años, hasta que una noche 
conduje de vuelta a casa después 
de no parar de beber en un pub 
de viejos. Tan solo me abrí una 
brecha al salir tras haberlo apar-
cado, pero tuvo en mi cabeza el 
mismo efecto que la válvula de las 
ollas a presión. Sentí que mi en-
fado universal había disminuido 
sensiblemente y, para evitar ten-
taciones, lo vendí a un desguace, 
con tan buena suerte que, como 
el dueño era amigo de mi padre, 
me ofreció un trabajo en la ofici-

na. Era repetitivo como un man-
tra, pero bastante mejor que los 
que había conseguido hasta en-
tonces. Ver todas las mañanas los 
coches inútiles apilados en calles 
reconocibles a lo largo y ancho de 
aquel descampado me hizo bien. 
Con un poco más de tiempo, el 
sueldo acabó dando de sí para 
alquilar un piso pequeño alejado 
del centro y, así, me convertí en 
vecino de Berta.

Tuvimos nuestra primera cita 
diez días antes de Navidad. Nos 
habíamos reconocido mutua-
mente en el portal. Nos saluda-
mos con un punto de extrañeza: 
ambos sabíamos que aquel barrio 
no era el que le correspondía al 
otro. Con los días, los saludos de 
cortesía se fueron extendiendo 
y una tarde, mientras le echaba 
una mano metiendo las bolsas 
del súper y ella mandaba a sus 
mellizos a subir por las escale-
ras (para cansarlos, sonrió), nos 
pusimos al día: yo, soltero, sin 
compromiso, por supuesto; ella, 
divorciada, muy comprometida 
con sus dos niños. 

-Lo siento -le dije-. No lo sa-
bía.

-Debes de ser el único, porque 
al parecer todo el mundo tenía 
muy claro que esto iba a pasar 
menos yo. 

Me quedé callado, pero fue 
ella quien cerró la posibilidad de 
seguir hablando del tema en ese 
momento: 

-Pero ya he dejado de quejar-
me.

Metimos todo en el ascensor 
y contemplé cómo se cerraba la 
puerta, al tiempo que ella me de-
volvía la mirada rodeada de bol-
sas que rebosaban de ofertas.

Mientras yo daba vueltas a 
cómo podría invitarla a cenar sin 
tener que pedir dinero a mis pa-
dres, ella, tras mandar a los dos 
chicos que subieran por las esca-
leras, me preguntó al entrar en el 
ascensor si me gustaría acompa-
ñarla a una exposición de un pri-

mo suyo en el centro cultural de 
la Diputación. Berta podía dejar 
a sus hijos con una amiga que se 
había prestado para que ella sa-
liese un rato, por Dios, que te va 
a dar algo de ver tanta televisión. 
Su amiga le había dejado el coche 
y hasta dinero para el parquin. 
Por supuesto, le dije que sí, cla-
ro, me encantan las exposiciones 
de... ¿acuarelas, alfarería, macra-
mé?

-Pues no se lo he preguntado… 
-dijo Berta.

El cacharro de su amiga resul-
tó ser tan grande que no había 
manera de aparcarlo en ningún 
sitio y llegamos al centro cultural 
cuando ya el artista había dado 
su discurso de inauguración en 
la sala anexa a la de exposicio-
nes y estaba explicando uno a 
uno cada cuadro personalmente 
a cada asistente que se dejaba. 
Afortunadamente, estaban ya 
circulando unas cuantas bande-
jas de canapés que capitalizaron 
la atención de todos, en especial 
la de un señor con boina francesa 
y una mujer con un vestido largo 
pasado de moda, quienes, al pa-
recer, pretendían irse a casa bien 
cenados gracias a la generosidad 
de la Diputación.

Berta le dio un par de besos 
a su primo, me presentó y ape-
nas le había estrechado la mano 
cuando me agarró del brazo para 
hacerse con el mejor canapé de la 
última bandeja. Nos lo comimos 
a medias contemplando un cua-
dro a plumilla, según el catálogo, 
resaltado con trazas de aguama-
rina. 

-¿A qué te recuerda? -me pre-
guntó.

Me acerqué y me alejé del 
cuadro, simulando quitarme y 
ponerme unas gafas que nunca 
he necesitado. Por último, aca-
riciándome la barbilla con una 
mano, dije muy serio:

-Me transmite una sensación 
de armonía. Supongo que será 
por el color, esa aguamarina tan 

uniforme, y por el dibujo a plu-
milla, que le da como… como una 
estructura subyacente.

Se rio y me dijo al oído:
-Tú sí que eres listo y no mi 

ex…
Entendí que era mi turno para 

reírme abiertamente, porque, 
además, lo conocía, como no po-
día ser menos. Los dos habíamos 
sido compañeros de clase en el 
colegio. Cuando comenzamos el 
instituto, su familia se lo llevó a 
Madrid, donde luego completó 
también la universidad y, en al-
gún momento, se había casado 
con Berta y habían tenido melli-
zos. Iba a hacer un nuevo chiste 
sobre su ex cuando su primo nos 
abordó y nos dijo que era la hora 
de cerrar la sala, pero que podía-
mos ir con él y un par de amigos 
a tomar algo. Sin embargo, ella 
reaccionó con rapidez:

-Lo siento muchísimo, queri-
do. Tengo que llevar a Miguel a su 
casa ya mismo, porque tiene que 
acostarse pronto para ir tempra-
no a trabajar.

-Mañana es sábado… -comen-
zó a decir su primo.

-…Y yo tengo dos hijos de los 
que hacerme cargo, ya sabes, pri-
mo -dijo mirándole con media 
sonrisa.

Ella le dio dos besos rápidos 
a su primo y apenas pude es-
trecharle la mano mientras ella 
tiraba de mí hacia la calle. Re-
gresamos a casa en aquel coche 
destartalado y enorme. Ella me 
explicó que había preparado algo 
para cenar, porque los chicos se 
quedaban a dormir en casa de su 
amiga, por supuesto…

-Yo no he preparado nada 
para cenar -dije.

Berta sonrió:
-Bien, bien, bien...
Amanecimos juntos, sin tener 

que ir a trabajar, porque, efecti-
vamente, era sábado. Antes de 
mediodía, recogimos a los niños 
en casa de su amiga y ellos se 
pusieron contentos al verme apa-

recer con su madre. ¿Se puede 
crear una costumbre en un solo 
día? No lo sé, pero nos parecía 
natural estar juntos a todas ho-
ras en su casa y la Nochebuena 
llegó sin percatarnos de que no 
habíamos preparado nada. Gra-
cias a los embutidos de la cesta 
que me regalaron en el desguace, 
preparamos una cena a base de 
entrantes sin plato principal, que 
los mellizos celebraron como si 
fuera un cumpleaños. De hecho, 
convencieron a Berta para poner 
platos dorados de cartón y a mí 
para inflar globos que lucieron 
junto a las cintas brillantes que 
adornaban varios muebles. Al 
terminar, Berta sacó una botella 
de sidra y otra de algo parecido 
sin alcohol para los niños. Le dije 
que yo prefería acompañarlos y 
ella, sin dejar de sonreír, colocó 
la sidra bajo la mesa y nos sirvió 
a todos aquella bebida dulzona y 
con burbujas. 

Después de recoger la mesa, 
Berta sacó de un armario unos 
juegos de mesa antiguos que yo 
fingí no conocer en absoluto y los 
chicos disfrutaron enseñándo-
me a jugar a todos y cada uno de 
ellos. Tardaron en cansarse, pero, 
al final se rindieron. 

Al meternos nosotros en la 
cama, me di cuenta de que estaba 
muy cansado, pero que no podía 
cerrar los ojos. Me giré hacia Ber-
ta.

-¿Por qué terminasteis? -le 
pregunté.

-No me hagas hablar de lo que 
me pone triste. Miguel, es Navi-
dad…

-¿Hay algo más triste que la 
Navidad?

Ella se echó a reír y dijo en voz 
baja:

-Eres un aguafiestas sin reme-
dio. 

Ella me besó y volvió a echar-
se a reír. Yo me quedé muy serio, 
lo cual acrecentó sus carcajadas, 
tanto que temí que se desperta-
sen los mellizos.

PRIMERA NAVIDAD  
CON BERTA UN CUENTO DE

MIGUEL ÁNGEL MALO
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Fundación Salamanca Ciudad de Cultura

Miércoles, 1 / ENERO
MÚSICA–GRAN CONCIERTO DE AÑO 
NUEVO. Johann Strauss

19:00 y 21:00 h

CAEM

Precio de entradas: 37, 40 y 42€

Jueves, 2 / ENERO
GALA LOS MEJORES MAGOS DEL 
MUNDO

18:00 y 21:00 h

Teatro Liceo

Precio de entradas: 30€–27€–22€

Recomendado para todos los públicos.

Sábado, 4 / ENERO

BALLET EL LAGO DE LOS CISNES
19:00 h

CAEM

Precio de entradas: 32€–29€–27€

Duración: 2h 50’ (incluidos los descansos)

Sábado, 11 / ENERO
ESCENA–El CUARTO DE ATRÁS. Car-
men Martín Gaite

20:00 h

Teatro Liceo

Entrada: 15, 20 y 25 €

Duración aproximada: 1 h 30’

Intérpretes: Emma Suárez, Alberto Igle-
sias y Nora Hernández

Martes, 14 / ENERO
LA PALABRA–Jesús María Chaves 
Bonilla presenta MIMÚ

20:00 h

Teatro Liceo (Sala de la Palabra)

Entrada: libre hasta completar el aforo

Viernes, 17 / ENERO
MÚSICA–LA MARE. Gira “Del 
Fuego”

22:00 h

Sala B del CAEM

Entrada: 14€ en venta anticipa-
da y 16€ el día del concierto

Viernes y Sábado, 17 y 18 / ENERO
ESCENA–LOS LUNES AL SOL

20:00 h

Teatro Liceo

Entrada: 15, 20 y 25 €

Duración aproximada: 1 h 30’

Intérpretes: Fernando Cayo, Marcial 
Álvarez, Jose Luis Torrijo, César 
Sánchez, Fernando Huesca, Fermi 
Herrero, Lidia Navarro y Yune 
Noguieras

Domingo, 19 / ENERO
ESCENA–SÉ TORTUGA con la 
Cía. Xip Xap–Teatro Familiar

18:00 h

Teatro Liceo

Entrada: 6 €

Recomendado para niños a 
partir de 5 años

Martes, 21 / ENERO
LA PALABRA–Luis Cortés Vázquez 
presenta SALAMANCA DIECISÉIS 
CLAVES

20:00 h

Teatro Liceo (Sala de la Palabra)

Entrada: libre hasta completar el 
aforo

Miércoles, 22 / ENERO
LA PALABRA–José Antonio 
Martín Viñas presenta EL ADN 
DE LAS PALABRAS

20:00 h

Teatro Liceo (Sala de la 
Palabra)

Entrada: libre hasta completar 
aforo

Sábado, 25 / ENERO
ESCENA–ENIGMA  
SHAKESPEARE

20:00 h

Teatro Liceo

Entrada: 9, 12 y 15 €

Duración aproximada: 1 h 15’

Sábado, 25 / ENERO
MÚSICA–NEL RODRÍGUEZ. 
Ganador del IV Concurso Mu-
nicipal de Bandas y/o Solistas

22:00 h

CAEM (Sala B)

Entrada: 10 €

Domingo, 26 / ENERO
MÚSICA–CARLOS NÚÑEZ

20:00 h

Teatro Liceo

Entrada: 17, 25 y 32 € (más 
gastos de gestión)

Lunes, 27 / ENERO
MÚSICA–MAHAN 
ESFAHANI

20:00 h

Teatro Liceo

Entrada: 15, 20 y 25 €

Viernes, 31 / ENERO
MÚSICA–PAULA MA-
TTEUS

22:00 h

Sala B del CAEM

Entrada: 20€ más gastos 
de gestión en venta anti-
cipada y 25€ más gastos 
de gestión el día del con-
cierto
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…Y quedan por venir sus 
Majestades los Reyes Magos

Jueves, 2 / ENERO
20:30 h. (2º piso) Proyecciones 
audiovisuales.
Martes, 7 / ENERO
20:00 h. (2º piso) Primera parte de la 
conferencia sobre la Capilla Sixtina 
a cargo de María Ángeles Moreno 
Plaza, que será presentada por 
Maribel Domínguez Real

Miércoles, 8 / ENERO
 20:00 h. (2º piso) Segunda parte de la 
conferencia sobre la Capilla Sixtina 
a cargo de María Ángeles Moreno 
Plaza

Jueves, 9 / ENERO 
20:30 h. (2º piso)  Proyección 
audiovisual ‘Por los Alpes Dináricos, 
entre Albania y Montenegro’ con 
fotografías de Javier Elcuaz

Lunes, 13 / ENERO 
* Pendiente de confirmar

20:00 h.  Presentación del libro de 
Marta Robles o presentación libro 
taurino
Martes, 14 / ENERO
19:00 h. (2º piso)Presentación del 
libro de Jesús Palomo del Arco
20:00 h. Presentación del libro del 
escultor Núñez Solé

Miércoles, 15 / ENERO
20:00 h. Concierto de música clásica 
con Laura Ortega

Jueves, 16 / ENERO 
 20:00 h. Concierto de música clásica 
con  los alumnos del Conservatorio 
Superior de Música de Salamanca
 20:30 h. (2º piso) Proyección 
audiovisual “Miradas” con 
fotografías de Maxi Sánchez

Domingo, 19 / ENERO 
 20:00 h. Concierto de música clásica 
con la Banda Tomás Bretón
Lunes, 20 / ENERO 
* Pendiente de confirmar

20:00 h.  Presentación del libro de 
Marta Robles o presentación libro 
taurino

Martes, 21 / ENERO 
 20:00 h. Concierto del Grupo 
Folklórico Surco
Miércoles, 22 / ENERO 
 20:00 h. Concierto de música clásica

Jueves, 23 / ENERO 
 20:30 h. (2º piso) Proyección 
audiovisual “Instantes” con 
fotografías de José Luis Barbero
Sábado, 25 / ENERO 
20:00 h. Concierto de música clásica 
con el cuarteto de contrabajos

Lunes, 27 / ENERO
20:00 h.  Concierto de música clásica 
con alumnos del Conservatorio 
Profesional de Música de Salamanca 

Martes, 28 / ENERO
 20:00 h. Concierto de música clásica 
con alumnos del Conservatorio 
Profesional de Música de Salamanca

Miércoles, 29 / ENERO 
20:00 h.  Concierto de música clásica 
con alumnos del Conservatorio 
Profesional de Música de Salamanca

Jueves, 30 / ENERO 
 20:00 h. Concierto de música clásica 
con alumnos del Conservatorio 
Superior de Música de Salamanca
20:30 h. (2º piso) Proyección 
audiovisual “El camino” con 
fotografías de Luis F. Lorenzo

Viernes, 31 / ENERO 
 20:00 h. Concierto a cargo de Javier 
Heras

U n séquito formado por más de 500 perso-
nas, once carrozas y ocho espectáculos de 
animación recorrerá Salamanca para reci-
bir a los Reyes Magos de Oriente la noche 

del 5 de enero. Además, tiene preparados 7.000 kilos 
de caramelos para repartir entre todas las personas que 
se acerquen a cualquier punto del recorrido para verla. 
La tradicional Cabalgata de Reyes partirá del Parque de la 
Alamedilla a las siete de la tarde y continuará su recorrido 
por la Plaza de España, Avenida de Mirat, Puerta Zamora, 
Paseo de Carmelitas, Plaza de la Fuente, Peña Primera, 
Íscar Peyra, Juan del Rey, Plaza del Corrillo, Plaza Ma-
yor, Plaza Poeta Iglesias, calle San Pablo, Plaza San Justo, 
Gran Vía, Plaza de España y finalizará de nuevo en el Par-
que de la Alamedilla.

La comitiva real
La comitiva real estará encabezada por la carroza la ‘Es-
trella’ de 12 metros de largo y más de 6.000 bombillas 
led en varios colores, seguida del espectáculo Estrella 
de Navidad de la compañía española Globoescultura 
formado por una estrella fugaz con estela de 10 metros 
de largo por cuatro metros de altura. Además de cuatro 
árboles de Navidad de tres metros, dos cajas de regalos 
de 2’5 metros cada una y un mini set de cajas de regalos. 

La Cabalgata continuará con una selección de cinco co-
ches clásicos y de época cedidos por el Museo de Historia 
de la Automoción y la animación Lúmen de Marionetas de 
la compañía portuguesa Teatro & Bonecos. Una produc-
ción con marionetas de cinco metros de altura que pre-
tende realzar la grandiosidad del hombre y de su historia.  
A continuación irá la carroza ‘Tortuga encantada’, 
que mide 10 metros de largo y está adornada con más 
de 4.000 bombillas led en rojo, azul, verde y blanco. 
Le seguirá otro espectáculo de animación Bosque vi-
viente de la compañía Sarao, formado por ninfas, ha-
das, faunos, árboles, rocas y la reina del bosque. En 
esta propuesta la música y la danza llenan el aire y los 
personajes del Bosque Viviente nos recuerdan la be-
lleza, alegría y magia que nos rodea en la naturaleza.  
A continuación aparecerá la carroza ‘Gran Tren Taci-
tas de campanilla’, de 20 metros de longitud adornada 
con más de 6.000 bombillas led de diferentes colores. 
Esta carroza irá seguido de otra animación de la com-
pañía Globoescultura, Jardín Fantástico, un espectácu-
lo luminoso formado por cuatro plantas gigantes de 3,5 
metros de altura y cuatro enanos de dos metros y medio. 
La comitiva continuará con la carroza ‘Calesa de las hadas’ 
de 10 metros de largo y más de 4.000 bombillas led en 
azul, blanco y amarillo. Le seguirá una la animación Colo-

ris Lampyris, de la compañía francesa Boussole, formada 
por un grupo de zancudos coloridos y mágicos cuya mi-
sión es captar las sonrisas y sueños de todos los asistentes. 
Les seguirá el ‘Barco pirata’, una carroza de 10 metros de lar-
go y más de 4.000 bombillas led en azul, blanco y amarillo.  
A continuación irá la Banda la Expiración, forma-
da por setenta músicos, seguida de dos carrozas con-
memorativas del ‘175 Aniversario de la Policía Local’. 
Tras las carrozas de la Policía aparecerá el camión del 
Grinch, el Triciclo Mágico, treinta patinadores y cuatro ta-
xis adaptados que llevan en su interior a niños con discapa-
cidad de la Fundación AVIVA para que puedan disfrutar de 
la Cabalgata de Reyes formando parte de la comitiva real. 
En esa parte de la Cabalgata irá la ‘Góndola Veneciana’, 
una carroza que mide 10 metros de largo y que está ador-
nada por más de 6.000 bombillas led de varios colores.  
Por último, harán su entrada los tronos reales de Melchor, 
Gaspar y Baltasar y sus séquitos. Cada trono mide 10 me-
tros de largo y está adornado con más de 5.000 bombillas 
led. El Rey Melchor guardará parecido con el jefe de la 
Policía Nacional de Salamanca, Claudio Javier Díaz, con 
motivo del 200 aniversario del Cuerpo; el Rey Gaspar se 
parecerá al jefe de la Policía Local de Salamanca, Juan 
Carlos Blanco, que este año cumple su 175 aniversario; y 
el Rey Baltasar se parecerá a Adrián Gomis.

La cabalgata de este próximo 5 de enero en Salamanca no solo es un desfile de luces  
y color, sino también una oportunidad para que los niños vivan la ilusión de ser parte de 

esta tradición tan arraigada en nuestra cultura
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Joyería Lindo, una 
empresa familiar de 

más de 60 años 

J oyería Lindo es todo un refe-
rente en el sector de la Joyería 
en Salamanca. Al mando se 
encuentra Raquel Lindo, la ter-

cera generación de una familia que lle-
va 63 años en el sector y 40 en la capital 
charra. 

“La primer atienda la abrieron en 
el año 1956 mis abuelos y fue en 1980 
cuando abrimos la tienda de Salamanca, 
concretamente en el Paseo del Rollo”, 
explica la gerente, Raquel Lindo. 

Una empresa familiar en el que su tra-
to especial y personalizado a los clientes 
les ha hecho crecer y convertirse en un 
referente. “Independiente del género, 
porque podemos tener todos el mismo, 
nuestra mayor característica es la cerca-
nía, el trato del cliente que para nosotros 
no son una persona sin más, sino que 
son como parte de la familia que se ha 
ido creando en el barrio”, explica. 

En Joyería Lindo disponen de una gran 
variedad de productos como pueden ser 
anillos de pedida, pendientes, gargantillas, 
pulseras y mucho más. Además de trabajar 
con diversas marcas de gran calidad, tanto 
en joyería como relojería, como pueden 
ser Lotus, Calcio, Marea, Biceroi, Citizen, 
Ministen y muchas más.  

También disponen de artículos de rega-
lo infantil, con elementos claves o perso-
nalizados además de regalos para bodas. 
Todo ello con la opción de crear productos 
personalizados, una opción que también 
ofrecen a sus clientes y da un toque perso-
nal e íntimo a los productos. 

Se encuentran ubicados en Paseo del 
Rollo 30, donde cumplen un año en esta 
nueva ubicación. Encantados de atender a 
sus clientes en la propia tienda de forma 
presencial, también están disponibles en 
el número de teléfono 923 28 22 43 o en el 
perfil de Instagram @joyerialindo17. 

El interior de la Joyería Lindo de Salamanca   |  Fotos: D. S.

Trabajan con diferentes marcas de gran 
calidad, tanto en joyería como relojería, como 

pueden ser Lotus, Calcio, Marea, Biceroi, 
Citizen, Ministen y muchas más
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La Madrileña endulza 
la Navidad con 

sabores tradicionales 
y novedosos

E l ritmo en las pastelerías de La 
Madrileña es frenético. Las 
tres tiendas en la capital de 
Salamanca y la ubicada en la 

Plaza Mayor de Alba de Tormes trabajan 
a destajo para que ningún salmantino se 
quede sin llevar a su mesa los dulces más 
típicos en estas fechas navideñas. 

La propietaria de La Madrileña, Ma-
ría Ángeles Hernández, hace un alto en 
sus tareas para atender a SALAMANCA 
AL DÍA y detallar cuáles son los produc-
tos con mayor tirón en esta campaña de 
Navidad, que dio comienzo a mitad de 
noviembre: “Los turrones son muy de-
mandados en la pastelería. Cada vez lo 
lleva más gente joven, que se ha decidi-
do a apostar por el turrón bueno, por la 
calidad. Este año hemos elaborado tres 
turrones nuevos: el crujiente de limón, 
el de palomitas de maíz y el de coco con 
chocolate, que está muy bueno. Están 
gustando mucho”. 

En el otro lado de la moneda los clientes 
que siguen apostando por los sabores tra-
dicionales: “A la gente más mayor le gusta 
lo tradicional y creo que eso no se tiene que 

perder. Se vuelcan con los sabores típicos 
de siempre: el pan de Cadíz, el turrón de 
Jijona o el de Alicante”. Además, otros 
productos estrella en La Madrileña son los 
mazapanes, los empiñonados, almendra-
dos y el turrón de yema tostada. 

“Con los roscones de Reyes hemos 
empezado más pronto que nunca”, expli-
ca María Ángeles Hernández. “Tenemos 
muchos encargos y estamos contentos”. 
Los roscones de Reyes que se pueden en-
contrar en La Madrileña están rellenos 
de nata, crema tostada, trufa, chocolate y 
mixtos, aunque como manifiesta la pro-
pietaria “puede haber sorpresas de aquí 
a Reyes con algún sabor”. 

La Madrileña no podría atender la 
gran cantidad de pedidos sin el magní-
fico equipo que encabeza María Ángeles, 
conformado por 27 personas: “Si no fue-
ra por los trabajadores, sería imposible 
sacar adelante todo este trabajo. En el 
obrador están a pleno rendimiento y en 
las tiendas igual, estamos a piñón fijo, 
con un horario lo más extenso posible 
para que la gente pueda recoger todos 
sus productos”. 

María Ángeles Hernández junto a parte de su equipo   |  Fotos: D. S.

Entre la gran oferta de dulces y pasteles, 
destacan tres turrones de nuevos sabores
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El equipo de este medio 
de comunicación
les desea
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2024  
en titulares

ALFOZ

GUIJUELO

LA SIERRA

‘Villamayor libre de olores’, ese es el lema con el que cientos de vecinos 
se concentraban el 27 de agosto con el objetivo de informarse sobre la 
situación que viven debido a los olores que sufren en el municipio. El 
fuerte olor procede de la fábrica de grasas de Gudino. La lucha continúa.

Entre el 11 y el 14 de junio Guijuelo acogía la Feria de la Industria Cárnica 
(FIC), evento bienal y que inauguraban el alcalde de la localidad, Roberto 
Martín, y el presidente de la Diputación de Salamanca, Javier Iglesias, 
acompañados por otras autoridades. Se trataba de la 21ª edición, lo que 
era “motivo de orgullo y de celebración” para el Ayuntamiento.

Miguel Corral

Aunque haya estado más presente en los medios 
que otros años, la despoblación se mantiene 
como el principal problema de la provincia en 
lo que llevamos de s. XXI, especialmente en las 

zonas o comarcas más periféricas, por lo que nada nuevo 
bajo el sol y sin soluciones, que pasan por políticas de dis-
criminación positiva exclusivas hacia los habitantes que 
viven en esas zonas, que pagan los mismos impuestos que 
en una ciudad y no tienen ni de lejos los mismos ingresos 
ni siquiera los mismos servicios en cuanto a sanidad, edu-
cación, comunicaciones, telecomunicaciones, etc.

Por otro lado, el 2024 ha sido un año convulso en cuan-
to a política municipal, ejercicio en el que se destacan las 
mociones de censura llevadas a cabo en los municipios 
de Doñinos y Sotoserrano, además de la que ponía pun-

to final a 2023 en Candelario. Todas ellas encabezadas 
por el PP. Pero si ha habido un lugar en el que las aguas 
han bajado revueltas este sitio ha sido Béjar, donde dos 
concejalas populares abandonaban el equipo de Gobier-
no, formado por el PP y Vox, quedando este en minoría 
y facilitaban a la oposición llevar a cabo medidas que no 
han sentado nada bien al alcalde y los miembros del equi-
po de Gobierno. Por el momento parece improbable que 
la Alcaldía de Béjar cambie de manos porque para ello 
el PSOE, Grupo que ostenta 7 concejales, necesitaría el 
apoyo del edil de Tú Aportas Béjar y al menos de uno de 
los concejales de Vox, por lo que la polémica seguirá muy 
presente en el Ayuntamiento bejarano en este 2025.

Sin duda el 2024 ha sido un año decisivo para el cam-
po en la provincia, un ejercicio marcado, por un lado, por 
la sanidad animal (lengua azul, EHE y tuberculosis bovi-

na) y los ataques de la fauna, y, por otro, por unos precios 
de récord tanto en el vacuno como el ovino, en el caso de 
la ganadería. Y en lo que respecta a la agricultura, los cos-
tes de producción, excepto en el girasol, han estado por 
encima de los precios de cereal, patatas, etc. También, 
aunque con una reducción en la cosecha, la vendimia de 
2024 tendrá como resultado una buena añada en Arribes 
y la Sierra. Por su parte, la cosecha de aceituna ha sido 
irregular tirando a buena.

También el agua ha marcado agenda informativa, llu-
vias torrenciales con inundaciones a principios del año, 
con daños importantes en la comarca de Peñaranda, y 
restricciones en el abastecimiento en varios municipios, 
con especial incidencia en la zona de Las Villas, debido a 
la proliferación de plaguicidas, un problema al que parece 
nadie quiere ponerle solución de raíz.

Centro de Interpretación 
del Aceite en San Esteban 
de la Sierra
Desde octubre la Sierra cuenta 
con un nuevo atractivo turístico 
que resalta la rica tradición oli-
varera de la región. La apertura 
de este Centro ha supuesto una 
inversión de 299.000 euros en 
el marco del Plan de Sostenibi-
lidad Turística del Destino Sie-
rra de Francia.

La despoblación sigue siendo desde hace décadas el principal problema de la gran 
mayoría de los municipios de la provincia y al que nadie quiere poner freno de verdad 

Villamayor se concentra para protestar y buscar soluciones 
por los malos olores de la fábrica de grasas de Gudino

La Feria la Industria Cárnica de Guijuelo se mantiene como 
referente y lograba un nuevo éxito en su 21ª edición

Reconocimiento a la 
UFAM de la CNP de Béjar
La Unidad de Atención a la 
Familia y Mujer (UFAM) de la 
Comisaría de Policía Nacional 
de Béjar recibía el reconoci-
miento ‘Menina 2024’ por su 
esfuerzo y dedicación en la 
erradicación de la violencia 
machista y la protección de las 
víctimas de violencia de géne-
ro.

El Bosque de Béjar obtiene 
la calificación BIC-Jardín 
Histórico y Entorno de 
Protección
El pasado 8 de abril se publicaba en 
el BOCyL la resolución por la que 
se incoaba expediente para la ‘Ade-
cuación del Bien de Interés Cultu-
ral con categoría de Jardín Históri-
co de ‘El Bosque de Béjar’, ajustada 
a unos límites “coincidentes en casi 
todos sus tramos con lo que San Gil 
y PDBB vienen reivindicando des-
de 1995.
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LAS ARRIBES

LAS VILLAS

Exhibición de medios 
y simulacro de la 
Guardia Civil
La Guardia Civil eligió 
Vitigudino para dar a co-
nocer a 900 escolares sus 
medios y recursos frente 
a la delincuencia, y para 
realizar un simulacro de 
ataque terrorista con re-
henes.

Planta de Osmosis en Villoria 
para potabilizar el agua
Villoria se ha convertido en muni-
cipio pionero en la provincia tras la 
puesta en marcha de una planta de 
osmosis inversa para el tratamiento 
del agua potable, algo que ha dado 
solución al importante problema 
que presentaba la localidad y la 
zona.

Apertura del sepulcro de 
Santa Teresa
El 28 de agosto se abrió el sepul-
cro de Santa Teresa para poder sa-
car la urna de plata que contiene 
el cuerpo, la cual no se veía desde 
hace exactamente 110 años. Tras 
un primer vistazo del cuerpo, los 
médicos han afirmado que este si-
gue igual que en 1914, la última vez 
que se abrió el sepulcro.

La historia musical de Alba, en un 
libro
En la tarde del miércoles 14 de agosto, Na-
cho Cotobal presentó ‘Alba de Tormes en 
la música’, el decimoquinto volumen de 
la Biblioteca de Temas Albenses. El libro 
ofrece un recorrido exhaustivo por la his-
toria musical de la villa, desde 1470 hasta 
la actualidad, con más de un centenar de 
obras documentadas que reflejan la rica 
tradición musical de Alba de Tormes.

El IES Ramos del Manzano 
invita a la reflexión sobre 
los objetivos de desarrollo 
sostenible de la agenda 2030 
El teatro y la música fueron las he-
rramientas para conocer la impor-
tancia de los objetivos de desarrollo 
sostenible, fijados por la ONU en 
2015 en la Agenda 2030. Padres, 
madres, abuelos y demás familia 
asistían a la representación de una 
adaptación de la obra El loco, cuen-
to del pedagogo Alberto Manzi.

Clamor por una 
sanidad digna en 
la zona de salud de 
Lumbrales
Cerca de 2.000 perso-
nas de los pueblos de El 
Abadengo se concentra-
ban en Lumbrales para 
denunciar la lamentable 
situación de la atención 
sanitaria en la zona y exi-
gir una sanidad digna.

Villarino, referente en la 
producción de energía solar 
El pasado mes de octubre se colo-
caba la primera piedra en Villarino 
a una de las plantas de enegía solar 
más grandes de Castilla y León. 
Su puesta en marcha se prevé en 
2025 con una capacidad de 221 
MWh, capaz de generar 400 GWH 
al año, lo que supone energía para 
suministrar a 120.000 hogares  

El Campo de Peñaranda ya 
tiene escudo y bandera 
El Campo de Peñaranda iniciaba 
una nueva etapa en su historia con 
la presentación de su nuevo escudo 
y la nueva bandera del municipio, 
algo que se presentaba en un acto 
público que hacia oficial su llegada a 
todos los edificios municipales.

ALBA DE TORMES

Restauración de la imagen de 
San Miguel
El 10 de marzo, los vecinos del barrio 
San Miguel consiguieron gracias a su 
ímpetu y dinamismo la restauración de 
la imagen de su patrón. La persona en-
cargada de esta restauración fue Alejan-
dra del Barrio Luna, cuyo objetivo fue 
cuidar las dos vertientes de la imagen, 
por un lado la museística y por otro lado 
la devocional y de fe para los vecinos.

Exposición ‘De claris mulieribus’
El Convento de San Juan de la Cruz aco-
ge esta exposición desde el 3 de mayo. Se 
trata de una muestra homenaje a las mu-
jeres ilustres de ayer, hoy y de siempre, 
considerando a Santa Teresa de Jesús 
una de las más dignas de admiración. La 
mayoría de las obras proceden de colec-
cionistas particulares, lo que incrementa 
la singularidad de esta exposición y hace 
de ella una única y plena.
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CIUDAD RODRIGO

LEDESMA

Lorena Martín, la olímpica 
peñarandina que ha puesto su 
nombre al polideportivo 
La atleta peñarandina acaparaba la 
atención de Peñaranda y comarca con 
su participación en los Juegos Olímpi-
cos de Paris, algo que le ha valido un 
gran reconocimiento social en la gala 
inaugural de las pasadas Ferias y Fies-
tas, además de conceder su nombre al 
polideportivo municipal 

Ledesma recibirá 2,57M€ del 
Gobierno para mejoras del 
Conjunto Artístico
El ministro de Industria y Turismo 
anunciaba meses atrás esta ayuda 
para el acondicionamiento y me-
jora de la experiencia ciudadana y 
turística del Conjunto Artístico de 
Ledesma formado por el entorno 
de la Puerta de San Nicolás y la 
Iglesia de Santa María la Mayor.

Adiós a Sánchez-Arjona y 
Conrado
Ciudad Rodrigo ha despedido en 
2024 a dos ilustres de la ciudad: 
Manuel Delgado Sánchez-Arjona, 
primer alcalde de la democracia 
(de 1979 a 1982), que falleció en 
agosto a los 94 años; y Conrado 
Sánchez Abad ‘El Eterno Maleti-
lla’, que murió en noviembre a los 
98 años recién cumplidos.

Las motos vuelven a rugir en 
Ciudad Rodrigo
Seis años después, Ciudad Rodrigo ha 
recuperado su Concentración Mototu-
rística Internacional, de la mano de los 
clubes Farinato Riders y Miróbriga Pit-
motard, que además han visto cumplido 
un viejo deseo, el poder contar en Ciudad 
Rodrigo con una pista motera para llevar 
a cabo sus entrenamientos.

Dos camiones de ayuda para 
los damnificados por la DANA 
en Valencia 
La solidaridad con los afectados por 
la DANA en Valencia se convertía en 
una movilización multitudinaria y 
masiva, teniendo Peñaranda como 
gran base de recogida de todas las 
donaciones de ayuda vecinal ofreci-
das tanto en la ciudad como en la co-
marca, algo que lograba enviar dos 
camiones en apenas unos días.

PEÑARANDA DE BRACAMONTE

Mario García romo, orgullo en 
Villar de Gallimazo  
El atleta de Villar de Gallimazo, Mario 
García Romo, ha sido gran protagonis-
ta tras conseguir su participación en los 
Juegos Olímpicos de París. Por ello ha 
recibido reconocimientos de sus paisa-
nos y ha protagonizado charlas en Pe-
ñaranda, dirigidas a los niños, con el fin 
de inculcar el esfuerzo como camino al 
éxito.

Declaración de la Semana 
Santa como fiesta de interés 
turístico regional 
La Hermandad de Cofradías, con 
el apoyo del Ayuntamiento de Pe-
ñaranda, han iniciado este año las 
gestiones e investigaciones para la 
creación de un gran dosier histórico 
de la Semana Santa local para pre-
sentarlo a la Junta para solicitud de 
su declaración como fiesta de inte-
rés turístico regional.

Nuevo modelo de atención a 
mayores en el Bajo Tormes
Escuelas Campesinas, Adecasal 
y Asdecoba vienen desarrollando 
en la zona del Bajo Tormes el 
programa Envejecer en CAS-A, 
una iniciativa que apuesta por 
el modelo de permanencia en 
casa de las personas mayores, 
facilitando apoyos y servicios de 
proximidad.

Nuevo ascenso a 3ª 
Federación 
Por 3ª vez en menos de una 
década, el conjunto Senior 
del Ciudad Rodrigo CF lo-
gró ascender de nuevo a la 
3ª Federación del fútbol 
español, logrando además 
algo que no había consegui-
do en sus 71 años de histo-
ria: proclamarse campeón 
de la Regional de Aficiona-
dos de Castilla y León.

Laura Ester Ramos redon-
dea su palmarés de leyen-
da
La waterpolista Laura Ester 
Ramos, que en los últimos 
días del año ha anunciado que 
se retirará el próximo mes 
de mayo, logró en los Juegos 
Olímpicos de París el oro que 
le faltaba a su ya espectacular 
palmarés, que ha hecho que la 
localidad de la que desciende, 
Peñaparda, la nombre Hija 
Predilecta.
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Ester Corredera

La temporada de cruceros en bar-
cos de lujo por el Duero ha ce-
rrado el año 2024 con un nuevo 
aumento de atraques en el mue-

lle de Vega Terrón, una tendencia que va 
al alza en los últimos cuatro años. En 2024 
-desde marzo/abril a diciembre- 378 na-
víos han atracado en el muelle de La Fre-
geneda, con 48.380 pasajeros a bordo. 

Los cruceros fluviales traen a miles 
de turistas cada año desde Oporto a la 
frontera con España, en La Fregeneda, 
turistas que completan el espectacular 
recorrido por enclaves reconocidos como 
Patrimonio de la Humanidad en Portugal 
(Oporto, Alto Douro Vinhateiro, espacio 
arqueológico del Vale do Coa) con la visita 
a Salamanca, ciudad declarada Patrimo-
nio de la Humanidad en 1.988.

La oferta de navíos y el número de pa-
sajeros ha ido in crescendo desde aquellos 
primeros barcos que en 1995 llegaban dos 
días a la semana al muelle de Vega Terrón. 
En 2002, trás la puesta en funcionamien-
to de un muelle turísico en la localidad 
portuguesa de Barca d’Alva, Vega Terrón 
dejó de recibir barcos. 

En 2021, cambio de tendencia
A finales de 2021 la Sección de Turismo de 
la Diputación de Salamanca se hizo cargo 
de la gestión de Vega Terrón. En ese mo-
mento había en torno a unos 12 barcos con 
atraque irregular en el muelle principal. 
En el transcuso de la temporada siguiente 
(2022), estos 12 barcos continuaron y se 
elevaron a 20 las embarcaciones con atra-
que fijo.

En la temporada 2023 se llegó a 23 em-
barcaciones fijas y la aparición de nuevas 
navieras con atraques en Vega Terron. En 
este 2024, continuando con el crecimien-
to, se han registrado 26 barcos con atra-
que fijo de 8 navieras diferentes, 2 de ellas 
nuevas, según datos facilitados por el área 
de turismo de la Diputación de Salamanca. 
Este incremento de navieras ha obligado 
a un reajuste en los atraques de Vega Te-
rrón, dependiendo de las necesidades del 
viajero o de la tripulación. 

Esta temporada ha aumentado tanto el 
número de pasajeros, con respecto a años 
anteriores, como en agua suministrada, y 
eso que se ha reducido el número de pa-
sajeros por viaje, para garantizar confort y 
ofrecer más calidad en el servicio.

Vega Terrón es estratégico para 
la Diputación
El aumento de atraques en Vega Terrón 
se debe a que “se ha producido un acerca-
miento importante entre la Diputación y 
la Autoridad Portuaria Lusa a raíz de unas 
reuniones que mantuvimos en Regua con 
la APDL (administrador de los puertos del 
Duero, Leixoes  y Viana)”, manifiesta el di-
putado de Turismo Juan Carlos Zaballos.

El diputado afirma que “Vega Te-
rrón es estrátegico para la Diputación 
como lanzadera para generar riqueza en 
el territorio, y en eso estamos, con un 
proyecto estratégico a cuya cabeza está 
Pilar Sánchez, diputada de Proyectos 
Estratégicos”. 

La APDL contabiliza en 100.000 los 
pasajeros que llegan por el Duero, entre 
Barca d’Alba y Vega Terrón, turistas que 
también entran en Salamanca y con los 
que se puede intentar también trabajar 
con ellos”, añade Zaballos.

Repercusión en la zona
Respecto a Vega Terrón, “la intención 
era mejorar los servicios para los bar-
cos. Y se han mejorado con la implica-
ción del área de proyectos estratégicos 
de Diputación, que preside la diputada 
Pilar Sánchez. También ha habido más 
cercanía y atencion más personalizadas 
a los barcos desde el personal de la con-
cesionaria, Tragsa,”afirma Zaballos. “Lo 
que está claro es que hay bastante más 
actividad en Vega Terrón”, añade el di-
putado.

La afluencia de turistas en los barcos 
que atracan en Vega Terrón (y el vecino 
muelle de Barca d’Alva) unicamente se 
constata en los pueblos de la zona -Arribes 
y Abadengo- por el tránsito de autobuses 
–más de una docena- que cada día circulan 
por la CL-517, desde La Fregeneda a Sala-
manca y viceversa. La repercusión econó-
mica es nula.

“Lo primero es tener la máquina, esta-
mos creando la máquina y ahora hay que 
producir”.  “Desde Diputación se está tra-
bajando para que los visitantes que remon-
tan el Duero dejen riqueza en el territorio”, 
afirma el diputado. “Hay que aprovechar la 
oportunidad del paso”, añade. 

En este sentido, Zaballos confirma que 
ha habido contactos en los que se ha ofre-
cido a los operadores de las navieras hacer 
‘El Camino de Hierro’, la ruta de senderis-
mo por la vía férrea. Desde el mes de agos-
to, Vega Terrón es centro de recepción y de 
llegada de los senderistas, un cambio que 
no acaba de convencer a todos. 

También desde el área de turismo, se 
han mantenido contactos con las asocia-
ciones de turismo de la zona para crear 
experiencias turísticas aprovechando los 
recursos del territorio. “Hay que relanzar o 
lanzar la inicitativa privada, hay que apro-
vechar la oportundiad del paso, pero la Di-
putación no tiene recursos para todo, hay 
que crear y aumentar la cantidad y la ca-
lidad de los servicios turísticos”, concluía 
Zaballos.

Vega Terrón despide la temporada de 
cruceros 2024 con incrementos en el 

número de atraques y de pasajeros

LAS ARRIBES

El muelle fluvial de La Fregeneda registró en el último año 378 atraques con 48.380 
pasajeros, datos que -lamentablemente- carecen de repercusión económica en la zona  

Varios de los barcos que surcan el Duero desde Oporto hasta Las Arribes en La Fregeneda  
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Roberto Jiménez

L a radio escolar es una herra-
mienta pedagógica cada vez 
más popular en los centros 
educativos de nuestro país. 

El Colegio Santa Isabel de Alba de Tor-
mes se ha unido a esta apuesta educa-
tiva con la puesta en marcha del pro-
grama de radio ‘Periodismo Isabelino’. 

Su objetivo es motivar al alumna-
do en el desarrollo de su competen-
cia comunicativa y en la integración 
de las TIC en su aprendizaje. Además 
la radio escolar se muestra como una 
herramienta educativa muy poderosa y 
favorece la convivencia y la resolución 
de conflictos.

En 2023 el Colegio Santa Isabel deci-
dió invertir el ‘Plan Digital’, promovido 
por la Junta de Castilla y León, en una 
sala de radio, formada por cuatro pues-
tos con micrófonos, auriculares y una 
mesa mezcladora. En este curso escolar 
2024-2025 la radio se han puesto en 
marcha con María Montes, Andrea Mu-
ñoz y Marcos Sánchez, que son los pro-
fesores encargados de trabajar con los 
alumnos, principalmente de Secundaria.

Expresarse en público
En la actualidad se publica un progra-
ma cada seis semanas, pero el objetivo 

es llegar a hacerlo cada tres semanas. 
En el primer trimestre de curso un total 
de 25 alumnos han participado activa-
mente en el programa y han mejorado 
sus competencias comunicativas. “A 
medida que avanza el programa vamos 
observando cómo los alumnos pierden 
el miedo a expresarse en público, existe 
una gran evolución en cada grabación, 
el alumno se acostumbra y se lo toma 
como algo normal”, explica Marcos 
Sánchez. 

Con el avance del curso son muchos 
los alumnos que quieren sumarse a 
este particular ‘Periodismo Isabeli-
no’, que se divulga a través de podcast 
para que lo pueda escuchar el resto 
de la comunidad educativa, alumnos, 
amigos, familiares y cualquier usua-
rio de la app iVoox. 

Programas cotidianos  
y especiales
‘Periodismo Isabelino’ aborda con los 
alumnos noticias de actualidad, se ha-
bla de personajes ilustres y en ocasiones 
también se ponen al descubierto “los 
chismes” del colegio, una forma de ente-
rarse de cosas que suceden en el centro 
de una forma divertida y no dañina, algo 
que ayuda a distraerse del día a día, y que 
potencia la comunicación. 

Además de los programas ordina-
rios, ‘Periodismo Isabelino’ ha emitido 
su primer programa especial, en esta 
ocasión un programa navideño en el 
que han participado alumnos de pri-
maria y la experiencia ha sido positiva. 

Para llegar al resultado final de un 
programa, ‘Periodismo Isabelino’ pasa 
por varias fases. En primer lugar hay 
una fase de preparación y realización, 
en la cual se deciden los temas que se 
van a tratar. En segundo lugar María 
y Andrea escuchan la opinión de los 
alumnos sobre el tema a tratar y el pro-
grama se graba con Marcos Sánchez 
durante los recreos y ratos libres de los 
alumnos. 

Radio en directo,  
una experiencia futura
Una de las ideas de Marcos Sánchez es 
que los alumnos puedan presenciar un 
programa en directo de RADIO USAL, 
la radio de la comunidad universitaria 
de Salamanca y visitar también las de-

pendencias de algún medio de comunica-
ción de la ciudad. 
Un colegio con historia
El Colegio Santa Isabel abre sus puertas 
en 1951 y el número de alumnos comenzó 
a crecer rápidamente. Digno de mención 
es el internado de niñas, que desde un 
principio existió y que fue creciendo con-
siderablemente. Así se favoreció el que 
chicas de ambiente rural pudieran acce-
der a estudios superiores.

Por los años 70 el alumnado sigue cre-
ciendo. La E.G.B. se completa e incluso se 
duplican los cursos de 7º y 8º. Es el mo-
mento de gran afluencia de alumnos tanto 
internas como externos de la zona.

En la actualidad el colegio cuenta con 3 
aulas de 2º Ciclo de Educación  Infantil, 6 
de Educación Primaria y 4 de ESO, todas 
ellas concertadas. Cuenta con un profeso-
rado de religiosas y seglares, que asumen 
el ideario y trabajan por educar en valo-
res y con una misma ideología, además de 
darles una sólida formación intelectual y 
humanística.

El Colegio Santa Isabel sintoniza la 
radio con ‘Periodismo Isabelino’

ALBA DE TORMES

Apuesta por un programa de radio escolar como un recurso digital,  
comunicativo y educativo

Alumnos en la sala de radio grabando el programa ‘Periodismo Isabelino’  |  Fotos: R. J.       
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Raúl Blázquez

I nmersos en plenas fiestas navide-
ñas, tiempo de reencuentro, brindis 
y celebraciones, hay algo que tam-
bién tiene un apartado más que des-

tacado como son las cartas que los más pe-
queños escriben y envían tanto a Papa Noel 
como a los Reyes Magos, misivas en las que 
expresar, además de argumentos de peso 

sobre el buen comportamiento ejercido du-
rante el año, todos sus deseos que esperan 
ser hechos realidad en forma de regalos.

Peticiones para todos los gustos, entre 
las que, a buen seguro, se repetirá como 
algo más que habitual el deseo de tener una 
mascota, algo que anhelan muchos niños y 
niñas pero que, tras ella, hay mucho más 
que un simple regalo navideño.

Ana Prieto es la responsable y actual-
mente única encargada del refugio Senda 
Nathure ubicado en Huerta, lugar que en 
la actualidad tiene recogidos a más de un 
centenar de perros, algunos con historias 
verdaderamente emotivas, pero todos 
ellos esperando poder llegar a un nuevo 
hogar en forma de adopción o acogida.

“A día de hoy son más de cien perros 
los que tenemos en nuestras instalaciones, 
muchos de ellos galgos que provienen de la 
caza, a lo que se suman mastines y animales 
ya mayores que, precisamente por esto, no 
se adoptan” explica. Entre todos ellos hay 
historias que conmueven como la de un 
mini pincher, el más longevo en el refugio. 
“Llego aquí con cinco años y ahora tiene 
18. Es un perro con miedos que necesita de 
cariño, pero también paciencia en su edu-
cación. Ahora parece que la sociedad de-
manda perros que ya estén educados, pero 
eso no puede ser, es una tarea personal que 
debemos hacer con animales como este”, 
señala Ana, quién afirma que hoy él tiene 
hecha su manada  ya dentro del refugio, 
en el que se encuentra otra perra de raza 
pequeña que tiene una historia similar a 
la suya, que llegó con 
poca edad a Senda Na-
thure hasta alcanzar los 
17 años que tiene hoy.

Estos son solo algu-
nos de los ejemplos de 
los animales que resi-
den en este histórico 
centro, al que Ana de-
dica buena parte de su 
vida diaria, todo para 
mantener siempre a 
punto y bien cuidados 
a cada uno de sus hués-
pedes, pero con una ne-
cesidad clara: La adop-
ción, algo que puede 
realizarse de manera 
sencilla en estas fechas 
y en cualquier otra del 
año. Para ello, las fa-

milias o personas que quieran darle un 
nuevo hogar y una nueva vida a alguno 
de los perros pueden hacerlo concertando 
una cita o visita a través de los canales de 
comunicación que el refugio tiene activos 
en sus redes sociales. “Ahora parece que 
nos movemos mucho por modas a la hora 
de tener un perro, pero creo que es algo 
equivocado”, afirma Ana, quién invita a 
acercarse hasta sus instalaciones y com-
probar la realidad y los sentimientos de 
estos animales.

Pero además de esto, Senda Nathure 
necesita ayuda para continuar ofreciendo 
sus cuidados diarios, bien a través de do-
naciones de productos o bien mediante la 
llegada de voluntarios que puedan aportar 
su granito de arena en el cuidado de los ca-
nes en sus instalaciones, labor alejada de 
los focos, pero esencial para poder conti-
nuar atendiéndolos con el cariño y la de-
dicación que necesitan, algo que se puede 
hacer poniéndose en contacto igualmente 
con el refugio en los mismos medios que 
los habilitados para adopciones en sus redes 
y comenzar así a formar parte de esta gran 
familia y esta gran labor desinteresada.

Las mascotas pedidas a los Reyes 
Magos y sus particulares historias en 

el refugio Senda Nathure 

REFUGIO EN HUERTA

Con más de un centenar de canes recogidos, el espacio espera la visita de familias y 
vecinos, mientras reclama ayuda en forma de manos voluntarias

Ana Prieto, responsable del refugio Senda Nathure
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E utimio Cuesta es un nombre co-
nocido y reconocido en las letras 
comarcales en Peñaranda y en 
la provincia. Un hombre carga-

do de valores que, como él asegura, “intento 
aportar mi granito de arena a la sociedad 
a través de las letras, que es lo que puedo 
ofrecer”.

Y así surge su última creación literaria 
Los latidos de una pluma que recoge una 
amplia representación de sus creaciones 
manuscritas, todas recopiladas por una 
buena causa, ya que la recaudación por su 
venta en Macotera se destinará a los afecta-

dos por la DANA.
Un libro que es mucho más, ya que para 

Timi ‘Calores’ como todo el mundo le cono-
ce, supone “una despedida de las letras tras 
sesenta y pico años disfrutando con ellas”.

¿Cómo surgió la idea de crear este 
libro?
Como una despedida. Lo dejo tras sesen-
ta y pico años dedicada a la escritura, mi 
vida ha sido escribir de forma continúa y la 
salud me dice que pare. Es el momento de 
decir adiós. 

¿Qué podemos encontrar en él?
Arranca con el ‘principio’, cuando la 

pluma comenzó a ser ella; 
de cuando el pueblo se 
asentó en el cerro Mende-
ro, entre otros inicios; de 
las fatigas, que han tenido 
que soportar y soportan los 
macoteranos: el chalán, el 
lanero, el labrador, jorna-
lero, la industria harinera, 
pasando por el jamón de 
Prim, el bacalao de los Bue-
no y la morcilla de Jorgín; 
de las distintas fases de 
promoción personal, por 
las que hemos caminado 
desde la cuna, la escuela y 
el colegio libre; un repaso 
por los monumentos más 
singulares del pueblo: la 
plaza, su fuente, el silo, la 
residencia de El Cerro, en-
tre otros; de las mujeres 
emprendedoras: las borda-
doras, la señora Máxima, 
mujer paladina con su ta-
ller de camisas, la ‘Fashion’ 
de Isabel la Mancheguina, 
la abuela Barrosa, la seño-
ra Anita y su café; la señora 
Francisca, escudera, de su 
padre labrador…; Y muchos 
más pasajes por citar, hasta 
77.

Con este libro ¿Cuántos 
llevas escritos ya?
En el año 2001 publiqué 
mi primer libro: Macotera, 

compendio de su historia. Prosiguien-
do en mi vocación investigadora he vi-
sitado archivos recopilando datos, que 
he aportado, a la cultura local y de los 
pueblos aledaños en mis publicaciones 
posteriores como “Macotera, sus gen-
tes, usos y costumbres” (2004); Rinco-
nes macoteranos, coautor con José Luis 
Rivero del Campo (2005); El habla y 
juegos populares en Macotera (2006); 
Guía turística de la iglesia de Maco-
tera, coautor con José Luis Rivero del 
Campo (2013); Mis relatos a la luz de 
las estrellas (publicado en la Web de la 
Cooperativa de Crédito de Macotera, en 

2024); El cambio de valores en la so-
ciedad actual desde una perspectiva in-
tergeneracional (Colectivo), en Cuader-
nos de la experiencia de la Usal, 2011): 
Apuntes de los pueblos de la subcomar-
ca sur de Peñaranda de Bracamonte, a 
la espera de ser publicado por la Dipu-
tación de Salamanca y el recientemente 
finalizado Los latidos de una pluma.

¿Cómo surgió tu pasión por la es-
critura?
De mi pasión por la lectura, como do-
cente de Lengua y Literatura y conta-
giado por el buen hacer  de Don Mi-
guel Delibes; a esta inclinación hay 
que añadir mi espíritu natural de in-
vestigador e historiador.  Y en estos 
ratos de rebusco, he rescatado de su 
guarida cientos de datos, que he ido 
clasificando y ordenando, paciente-
mente, y haciéndotelos conocer a tra-
vés de mis publicaciones, porque la 
pluma toma nota no solo para su cu-
riosidad, sino también para satisfacer 
la inquietud del que siente el ansia de 
saber. Y en estos sesenta y pico años, 
la pluma no ha parado, ha visitado un 
montón de archivos, que me describe 
para que sepamos por donde ha anda-
do: Simancas, la Chancillería de Va-
lladolid, y aquí en Salamanca, se ha 
colado en los archivos de la Diputa-
ción Provincial, en el de la Universidad 
de Salamanca, en el Catedralicio, en el 
Diocesano y en el Histórico; ha copiado 
los trabajos de las profesores de Histo-
ria Medieval de la Universidad de Sa-
lamanca, que han extraído del archivo 
municipal de Alba de Tormes.

¿La recaudación se destina íntegra 
a los afectados por la Dana?
Los latidos de una pluma ya se en-
cuentra en escena y a tu disposición. la 
Cooperativa de Crédito de Macotera y 
la mano impulsora de la pluma han ca-
minado del brazo, con plena sintonía, 
en el empeño de sacar a la luz su pu-
blicación, con la finalidad de contribuir 
con el resultado de su venta a mitigar 
la angustia de los afectados de la DANA 
en Valencia.

Timi Cuesta, adiós a más de 60 años 
de escritura y vocación

LAS VILLAS

Su último libro será ‘Los latidos de una pluma’, destinado a los afectados por la Dana

Timi Cuesta posa con su último libro
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Si tienes en mente a alguien 
que ha dejado huella en 
nuestra comunidad, esta 
es la oportunidad para 

que su esfuerzo sea reconocido. 
La Junta de Castilla y León ya ha 
publicado en el Boletín Oficial de 
Castilla y León (BOCyL) la aper-
tura del plazo para presentar can-
didaturas a los Premios Castilla y 
León 2024. Estos galardones son 
el más alto reconocimiento que 
la Comunidad otorga a aquellos 
castellanos y leoneses que brillan 
en campos como las ciencias, las 
letras, las artes, el deporte y el 
ámbito social. Y no solo se limi-
ta a los nacidos aquí; también se 
premia a quienes, aunque no sean 
originarios de Castilla y León, han 
vinculado su trayectoria a nuestra 
tierra.

Con una dotación económica 
de 18.000 euros, el Gobierno au-
tonómico quiere motivar a todas 
las instituciones, universidades, 
asociaciones culturales y, sobre 
todo, a los ciudadanos de Castilla 
y León a que presenten sus can-
didaturas. 

La convocatoria, que se abri-
rá oficialmente mañana, incluye 
siete modalidades en las que se 
pueden presentar candidaturas: 
Investigación Científica y Técni-
ca e Innovación; Artes; Letras; 
Ciencias Sociales y Humanida-
des; Deporte; Valores Humanos 
y Sociales, y Tauromaquia. Cada 
categoría busca resaltar el talen-
to y la diversidad que florecen en 
nuestra comunidad.

La elección de los premia-
dos estará a cargo de un jurado 
de expertos, designado por el 
consejero de Cultura, Turismo y 
Deporte, que evaluará las propues-

tas en función de su 
prestigio y experiencia 
en cada área. Este es 
un momento crucial 
para que instituciones 
públicas y privadas, 
fundaciones, asocia-
ciones, colegios pro-
fesionales, academias 
y personalidades de 
todo el mundo se unan 
en la tarea de recono-
cer a quienes han con-
tribuido al desarrollo y 
la cultura de Castilla y 
León.

Si conoces a al-
guien que crees que 
merece este reco-
nocimiento, no du-
des en actuar. Las 
propuestas de can-
didatura deben pre-
sentarse a través del 
formulario ‘Propues-
ta de candidatura 
Premios Castilla y 
León’, que está dis-
ponible en la sede 
electrónica de la Ad-
ministración de la 
Comunidad de Cas-
tilla y León. Es fun-
damental incluir una relación de 
méritos del candidato, así como 
una lista de sus obras o publica-
ciones más relevantes. Además, 
se pueden adjuntar documentos 
que respalden la candidatura y 
aporten información adicional 
que pueda ser de interés para el 
jurado.

El plazo para presentar candi-
daturas finaliza el 15 de enero de 
2025. Una forma de involucrar a 
los ciudadanos y entidades para 
que puedan contribuir al legado 
de Castilla y León. 

Los nombres propios  
de la anterior edición
Los Premios Castilla y León 2023 
reconocieron al burgalés René 
Jesús Payo Hernanz que recibió 
el Premio Castilla y León de Cien-
cias Sociales y Humanidades por 
su trayectoria en investigación y 
divulgación del patrimonio cul-
tural de la Comunidad; a la pira-
güista zamorana Belén Sánchez 
Jiménez que fue reconocida con 
el Premio Castilla y León del De-
porte por su esfuerzo, que le valió 
cuatro medallas en el Campeona-

to Mundial y nueve en el Europeo 
entre 1997 y 2001, además de 
su participación en tres Juegos 
Olímpicos; la doctora Eva Her-
nando Monge recibió el Premio 
Castilla y León de Investigación 
Científica por su trayectoria in-
ternacional en el estudio del me-
lanoma.

Por su parte, el Premio Castilla 
y León de Tauromaquia se en-
tregó a la cirujana taurina Marta 
Pérez López por su experiencia 
en festejos taurinos y su compro-
miso con la fiesta en la región; El 

Museo Art Nouveau y Art Déco 
Casa Lis recibió el Premio Castilla 
y León de las Artes por su contri-
bución a la vida cultural de Sala-
manca; El dramaturgo Fernando 
Arrabal fue reconocido con el 
Premio Castilla y León de las Le-
tras por su obra y su vínculo con 
Ciudad Rodrigo, y finalmente, el 
Premio Castilla y León de los Va-
lores Humanos y Sociales se otor-
gó a Margarita Morais Valles y la 
Fundación Eutherpe por su labor 
en la promoción del talento mu-
sical en León.

Premios Castilla y León 2024: una 
oportunidad para destacar a quienes 

contribuyen a la comunidad
Cualquier ciudadano o entidad puede presentar su candidatura  

para reconocer a aquellos que han dejado huella en nuestra tierra,  
con plazo de envío hasta el 15 de enero de 2025

Foto de los ganadores de la edición de 2023   |  Foto: TurismoCyL
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El 1 de enero acaban 
los peajes en las 

autovías portuguesas 
del interior

La A25 (Vilar Formoso-
Aveiro) conecta con 
Salamanca

Raquel Martín-Garay

L a Ley 37/2024 de 7 de julio recoge la decisión 
del Parlamento portugués de eliminar los pea-
jes en las autovías del interior y en las vías 
donde no existan alternativas que permitan un 

uso con calidad y seguridad. 
Esta ley entra en vigor el 1 de enero de 2025 y acabará 

con 14 años de peajes en las carreteras que conectan el 
interior fronterizo con España.

Desde la implementación de los telepeajes en estas 
vías en 2011 la presión constante de los habitantes de 
la región ha ido consiguiendo reducciones consecutivas 
sobre los precios iniciales, llegando en 2024 al 65% de 
descuento sobre las tarifas pagadas originalmente. 

Sin embargo, nunca se conformaron con esto, desde 
el principio manifestaron el objetivo de obtener la supre-
sión total y volver a las carreteras sin coste para el usuario 
(SCUT, por sus siglas en portugués, Estradas Sem Custo 
para o Utilizador) como fueron planeadas en el momento 
de su construcción en los años noventa. 

Esta reivindicación constante se articuló a través de 
la Plataforma por la Reposición de las SCUT, nacida 
en 2017, fruto de la unión de asociaciones de empre-
sarios, sindicatos y movimientos ciudadanos de los 
distritos de Guarda y Castelo Branco, que desde ese 
momento no cesaron de organizar acciones de protesta 
para conseguir la progresiva reducción de peajes hasta 
su eliminación en la A23 (Guarda- Torres Novas) y la 
A25 (Vilar Formoso- Aveiro). Algunos de estos actos 
ocurrieron en la frontera de Vilar Formoso, con par-
ticipación de empresarios salmantinos y sindicatos de 
Castilla y León. 

Con la misión cumplida, la ‘Plataforma pela Reposi-
cição das SCUT’ trabaja ya en la reclamación de un plan 
de movilidad para el interior, centrado en bonos para el 
transporte público e intermodalidad entre ferrocarril y 

carretera, aprovechando la fortaleza ganada como porta-
voces de las mejoras que anhela la región.

Una nueva movilidad contemplaría convertir en op-
ción real el transporte ferroviario de mercancías, para 
conectar Leixões, el principal puerto del centro-norte de 
Portugal, con Castilla y León. 

La A23 y la A25 son actualmente las carreteras por don-
de circula la gran mayoría de productos que viajan a Euro-
pa adentrándose en España por Castilla y León. 

El puerto seco de Guarda y el de Salamanca serían vi-
tales en el proyectado ferrocarril Oporto-Aveiro-Salaman-
ca-Madrid, si es que éste algún día llega a materializarse. 

Vías sin peaje a partir del 1 de enero

A4 Trasmontana y Túnel do Marão
A13 y A13-1 Pinhal Interior
A22 Algarve
A23 Beira Interior 
A24 Interior Norte
A25 Beira Alta y Beira Litoral
A28 Minho (entre Esposende-Antas y Neiva-Darque)
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Vila Viçosa, plácida 
villa ducal y 
renacentista en la 
frontera alentejana
En la llanura del 
Alentejo sobresalen las 
siluetas de un palacio, 
un castillo y numerosos 
campanarios

Raquel Martín-Garay

Esta villa de la planicie alentejana destaca por 
su monumentalidad. Con apenas 5.500 habi-
tantes, su trazado urbano nos habla de la in-
fluencia que tuvo como villa cortesana, en los 

tiempos en que el Ducado de Bragança estableció en 
ella su residencia, antes de que esta casa nobiliaria ac-
cediese al trono de Portugal a mediados del siglo XVII. 

Cuatro elementos llaman la atención de un recién 
llegado a Vila Viçosa: el enorme Palacio Ducal, el Cas-
tillo, la cantidad de iglesias y conventos y la arquitec-
tura civil, donde se mezclan las casas solariegas y la 
vivienda típica alentejana. Todas estas construcciones, 
en medio de mucho mármol, mucho azulejo y bonitos 
jardines.

La Avenida Bento de Jesús Caraça constituye el verda-
dero eje neurálgico de la localidad. Aparece flanqueada 
por naranjos. Al norte, encuadrada por el castillo, al sur, 
por la Iglesia de S. Juan Evangelista. 

Es esta una ciudad-fortaleza con papel relevante en la 
historia lusa, pues defendió el reino de Portugal frente a 
la, en otro tiempo, siempre amenazante Castilla. 

Vila Viçosa es conocida por ser residencia de recreo 
de la familia real portuguesa desde el siglo XVII hasta la 
llegada de la República en 1910, con el consecuente tra-
siego de intelectuales y nobles de nivel nacional e inter-
nacional. 

Su valor natural, apoyado en el bosque alentejano, 
donde sobresalen el alcornoque y la encina, tornó a la 
localidad célebre como destino de caza, principalmen-
te cuando la Casa de Bragança construyó la Tapada 

Real, una finca de recreo de unas 1.500 hectáreas, con 
abundantes especies cinegéticas, como gamos, ciervos 
o jabalíes. 

El Palacio Ducal
Una fachada en mármol de más de 100 metros de largo, 
tres alturas y abundantes chimeneas, corona una amplia 
explanada presidida por la estatua ecuestre del rey João 
IV. 

Mandado construir por D. Jaime, cuarto duque de 
Bragança, a principios del siglo XVI, la grandiosidad de 
su actual aspecto se debe a las obras a las que lo sometie-
ron los sucesivos monarcas de la Casa de Bragança du-
rante los siglos posteriores. 

Residencia de recreo preferida de los últimos reyes de 
Portugal, se dice que de este palacio salió el carruaje que 
fue objeto del regicidio acontecido en 1908 en Lisboa, en 
el que murieron el rey Carlos I y el heredero al trono. 

Valiosas colecciones de armas, joyas y porcelana chi-
na son visitables en su interior, así como los destacables 
frescos, azulejos y mármoles o la monumental biblioteca. 
Un paseo por sus jardines también complacerá. 

El Castillo
De raíz medieval, su construcción se justifica por la posi-
ción estratégica de la comarca. 

La robustez que lo caracteriza se debió a las amplia-
ciones acontecidas a partir del siglo XVI, de influencia 
italiana, que además de dotarlo de las últimas noveda-
des defensivas, lo transformaron en uno de los castillos 
artilleros emblemáticos de la arquitectura militar portu-
guesa. 

Pasear por su interior es hacerlo por una pequeña villa 
en sí misma, donde destacan la Iglesia de Nª Sª da Con-
ceição, nombrada en esta basílica patrona de Portugal, 
o el cementerio donde está enterrada la poetisa Florbela 
Espanca, natural de Vila Viçosa. 

Entre naranjos, conventos y palacios, hay lugar tam-
bién para apreciar la humilde casa alentejana, con sus 
características fachadas encaladas bordeadas de azul o 
amarillo, que antiguamente protegían de las epidemias. 

Vila Viçosa es un mar de olivos rodeado de canteras de 
mármol, en medio de la llanura alentejana, a un paso de 
la frontera con Badajoz. 
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Leyenda y tradición  
en Charro de Llen

El herradero de machos y hembras genera nuevas ilusiones en esta emblemática 
ganadería salmantina en la que el futuro está asegurado

Toni Sánchez

U n sol radiante y pri-
maveral, impropio 
de esta época del 
año, luce en Llen 

para ser testigo del herradero, 
una labor tradicional en la que 
todos aportan su granito de are-
na. José Ignacio y Saleta han to-
mado el testigo de su padre José 
Ignacio Charro, que aguarda al 
calor de la lumbre en la casa se-
ñorial hasta que la labor del he-
rradero se ha dado por concluída 
entre los últimos rayos de sol. 

Es José Ignacio Charro hijo 
el que coordina todas las ope-
raciones a realizar en el herra-
dero y el que manifiesta a SA-
LAMANCA AL DÍA lo especial 
de esta jornada: “El herradero 
es donde empieza todos los 
años la ganadería, donde los 
becerros pasan a tener nombre 
y apellidos, cada uno con su 
número, y es donde empiezan 
las ilusiones para más adelan-
te. Ya vas viendo el número de 
los becerros, de las becerras, 

cuál te gusta más, cuál menos... 
Y bueno, se da por iniciado el 
proceso donde empiezas a se-
guir la pista a los animales de 
ahí para adelante”. 

“Cada vez que ves pasar uno 
por la jaula de herrar, ya te vas 
imaginando cómo van a salir o 
cómo quieres que salgan”, ex-
presa mientras pone de mane-
ra cuidadosa y milimétrica el 
hierro de la ganadería formado 
por una ‘LL’ en uno de los cua-
renta animales que están sien-
do marcados a fuego. 

No se separan de él su hijo 
José Ignacio, un adolescente 
templado, observador y meti-
culoso como su padre; y su so-
brino Alberto, de sólo 9 años, 
inquieto y con una afición des-
medida. Él tiene el privilegio 
de elegir los becerros a los que 
quiere poner uno de los hierros, 
concretamente el de la ‘U’ de 
la Real Unión de Criadores de 
Toros de Lidia. “Es muy boni-
to que tengas gente por detrás 
a la que le va gustando esto”, 

comenta José Ignacio Charro, 
“a los niños les va gustando y 
es un día muy importante para 
ellos, van poniendo sus prime-
ros hierros, sus primeros nú-
meros y tienen su importancia 
dentro de esta faena del herra-
dero que es tan bonita”. 

En el herradero trabajan en 
equipo, perfectamente coor-
dinados apenas con mirarse, 
algo que el ganadero considera 
clave para que la labor se desa-
rrolle de manera exitosa: “Es 
fundamental. Tenemos mucha 
suerte de tener un equipo muy 
bueno y, sobre todo, con mucha 
afición. Cuando todo el mundo 
tiene afición, todo se hace con 
cariño, con mimo y con espe-
cial cuidado para que los nú-
meros queden especialmente 
alineados e igual de separados 
unos de otros”. 

En Charro de Llen se cui-
dan todos los detalles. Al día 
siguiente del herradero se re-
visará el resultado de la labor: 
“Mañana repasamos los fallos 

y a ver quién se los atribuye”, 
afirma entre risas el ganadero, 
“luego nunca nadie ha puesto 
ese ‘5’ que ha quedado un poco 
torcido ni ha puesto el ‘6’ que 
ha quedado un poco separado”. 

En esta legendaria y emble-
mática ganadería del Campo 
Charro se siguen manteniendo 
tradiciones como herrar con 
números correlativos a las be-
cerras desde donde se finalizó 
el año anterior, o herrar a los 
machos solo con números pares 
empezando por la primera cifra 
del guarismo correspondiente. 
Es decir, este año que se hierra 
con guarismo ‘4’ se empieza a 
marcar machos por el número 
40, para continuar por el 42, 
44, 46... “Esto ya se convier-
te un poquito en manías. Nos 
gusta seguir estas tradiciones”, 
explica José Ignacio Charro, 
“tampoco tienen mayor impor-
tancia, pero seguir la tradición 
de la casa es algo que a noso-
tros nos parece muy bonito”. 

Toda la labor está supervi-

sada por Eva, veterinaria de la 
Real Unión de Criadores de To-
ros de Lidia. Ella es la encarga-
da de certificar que la genealo-
gía es correcta, que los números 
de crotal del animal coinciden 
con los documentos existen-
tes, apunta en cada expediente 
el número con el que se hierra 
y, además, es la que determi-
na la capa del astado. Hasta el 
momento del herradero, ni las 
hembras ni los machos tienen 
registrado su pelaje en las guías 
veterinarias. “Es algo curioso y 
que la gente no sabe, que hasta 
el momento del herradero no se 
define su capa y de ahí en ade-
lante ya se mantiene, aunque a 
veces puede evolucionar, pero 
no se modifica en los papeles”, 
explica. 

Con los últimos rayos de sol 
iluminando la preciosa dehesa 
finaliza el herradero, momento 
en el que José Ignacio Charro 
vislumbra en lo alto de las co-
rraletas a Juan Ignacio 
Pérez Tabernero, gana-

REPORTAJE EN EL CAMPO

Los hermanos Saleta y José Ignacio Charro, en el herradero
Fotos: Pablo Angular
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dero de Montalvo, que 
ha aprovechado la oca-

sión para hacer una visita. Tras 
saludarlo, el ganadero de Cha-
rro de Llen valora el momento 
actual de la ganadería: “Creo 
que estamos en un gran mo-
mento. En la pandemia, como 
en muchas otras ganaderías, 
hubo una reducción muy fuer-
te de vacas. Allí donde ya había 
mucha selección, hubo más se-
lección todavía, y eso se nota 
en la calidad. Lo notas en los 
tentaderos, en las novilladas… 
Se ha seleccionado sobre la se-
lección que ya había, y eso ha 
dado mucha calidad al produc-
to. Además, la pandemia fue un 
momento de reposición de se-
mentales muy importante que 
te da una baraja más amplia 
para coger simiente y tirar de 
las familias que más nos gus-
taban y tener un abanico más 
grande donde trabajar”. 

El objetivo de cara a un fu-
turo inmediato no es otro que 
“seguir buscando un puntito 
más”. José Ignacio Charro lo 
tiene claro: “Siempre ves cómo 
tienes tu ganadería y qué es lo 

que quieres para siempre avan-
zar, siempre dar un pasito para 
adelante, buscar un pasito más 
en el recorrido, en la humi-
llación, que duren una tanda 
más… Esta es una labor muy 
lenta y tienes que partir de la 
base anterior para ir subiendo 
un escaloncito cada año. Eso 
no se hace de la noche a la ma-
ñana. Tiene que ser poquito a 
poco. Y, bueno, eso es parte de 
la magia, el ir viendo los resul-
tados poquito a poco y ver dón-
de te has equivocado, dónde 
has acertado. Eso da muchas 
satisfacciones”.

Atardece en Llen con la la-
bor finalizada. El herrero apa-
ga el fuego y recoge los hierros 
mientras el resto de la familia 
camina con satisfacción hacia 
la casa donde les espera el le-
gendario José Ignacio Charro. 
Allí darán cuenta de la tarea 
realizada, un año más, dando 
continuidad a un legado fami-
liar para el que el futuro está 
garantizado gracias a la impli-
cación y afición de la genera-
ción venidera.
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UN 2024
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FEBRERO
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Unionistas pone contra las cuerdas al 
Barça en octavos de Copa del Rey
El inicio de año vino marcado por la victoria 
de Unionistas sobre un histórico como el Villa-
rreal en una eliminatoria de Copa del Rey que se 
tuvo que disputar en dos días diferentes por un 
apagón que se vivió en el Reina Sofía, mientras 
que eliminó al ‘Submarino Amarillo’ en penal-
tis. Después, el Barça volvió a la ciudad y Álvaro 
Gómez llegó a poner 1-0 a los charros, los culés 
acabaron pasando de ronda por el 1-3.

Subcampeón de España en la Copa del 
Rey
El juvenil de Unionistas FS –ahora Salamanca 
FS de nuevo después de romperse el convenio 
de colaboración entre las partes– se proclamó 
subcampeón de la Copa del Rey juvenil de fút-
bol sala al perder en la final con el Antequera. 
Asimismo, el nombre de nuestra ciudad volvió a 
recuperar todo su poderío por fin tras unas dé-
cadas en las que no gozó de tanto protagonismo 
por desgracia y se evidenció que las promesas 
charras vienen pisando muy fuerte de cara al 
futuro.

La renuncia de Nacho Martínez en blanco
El entrenador del Perfumerías Avenida no con-
siguió la sequía de dos años sin conquistar nin-
gún título dentro del mundo del baloncesto fe-
menino y decidió no seguir al mando de la nave 
azulona, por lo que se inició un nuevo proyecto 
comandado por Jorge Recio en busca de dar con 
la tecla y devolver las tardes de gloria tanto a la 
Marea Azul como al pabellón de Würzburg des-
pués de perder la final de Liga con el coloso Va-
lencia Basket.

Una despedida a Europa
El Perfumerías Avenida quedó eliminado 
de la Euroliga después de resultar empare-
jado en cuartos de final con el todopodero-
so Fenerbahce, que, a la postre, se procla-
maría campeón. Sin embargo, el conjunto 
azulón cumplió con su cometido y se plan-
tó en los cruces de la mejor competición de 
baloncesto femenino a nivel continental, mien-
tras que dio la cara sin ningún tipo de complejo 
ante el rival más temible que le pudo tocar y 
casi dio la campanada tanto en Turquía como 
en Salamanca.

Un entrenador de Segunda División
Este mes estuvo claramente marcado por la llama-
da de todo un Segunda División como el Eldense 
a Dani Ponz, el entrenador de Unionistas. Tras una 
dura derrota de los charros en Irún, el club alicanti-
no se interesó por los servicios del ‘hombre milagro’ 
en Salamanca para salvarse y se formó un auténtico 
huracán en tierras charras, todo ello en medio de la 
negociación para que renovase con el club presidido 
por Roberto Pescador. Asimismo, el valenciano no 
tensó la cuerda y dejó el desenlace en manos de Ru-
bén Andrés, el director deportivo, pero la entidad de 
la categoría de plata finalmente decidió no ficharle y mantener a su actual técnico 
hasta final de campaña. Luego sí que firmó al acabar el curso.

Adiós al infierno por fin
El Salamanca UDS salió de un calvario de va-
rios años y tocó el cielo el día 23 con un ascenso 
a Segunda Federación en el que más de 15.000 
aficionados llenaron las gradas del mítico Hel-
mántico. En una eliminatoria a ida y vuelta, 
Fassani firmó el 0-1 en Barreiro contra el Celta 
C – Gran Peña y en el segundo choque sí que 
fue Jon Villanueva el que se erigió como héroe 
en un encuentro que acabó 0-0 gracias a que 
paró un penalti provocado por Amaro al final 
del primer tiempo.

Hasta cuatro equipos de la máxima categoría  
del fútbol profesional visitaron Salamanca  en un año para la historia
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JULIO

SEPTIEMBRE

NOVIEMBRE

AGOSTO

OCTUBRE

DICIEMBRE

El sueño olímpico de París
Lorena Martín y Mario García Romo fueron los 
únicos representantes salmantinos en los Jue-
gos Olímpicos de París 2024 y nos dieron días 
de gloria al ver cómo el nombre de nuestra ciu-
dad lucía por todo lo alto dentro del atletismo 
nacional en la mayor cita del mundo del depor-
tivo. Por su parte, la de Peñaranda no pasó de la 
primera ronda en el 800 metros y el de Villar de 
Gallimazo tampoco pudo conseguirlo a pesar de 
que aspiraba a estar en la lucha por las medallas 
del 1.500 metros.

Las Ferias y Fiestas de toda la vida
El mes de septiembre siempre viene marcado 
por las actividades deportivas englobadas den-
tro de la programación de las Ferias y Fiestas, en 
las que triunfa el Concurso Nacional de Hípica 
con algunos de los mejores jinetes del país. Ade-
más, el Salamanca UDS volvió a Las Pistas por 
un problema en el nuevo césped del Helmántico 
y se vivieron momentos repletos de tensión por 
parte del grupo de Fede Blázquez con la gestión 
de Manuel Lovato y Rafa Dueñas.

El nuevo grupo del Salamanca UDS se va
Cambio radical en la estructura del Salamanca 
UDS, ya que se comunicó que “el club en reu-
nión con el grupo de gestión han acordado con-
juntamente que debido a sus compromisos pro-
fesionales, Fede Blázquez, Nacho Santamartina 
y José Daniel Herrero cesan en las funciones de 
gestión, dirección general y toma de decisiones 
diarias”. Todo ello a causa de su falta de relevan-
cia en la toma de decisiones de la entidad charra.

Los nuevos comienzos
El deporte regresó con la primera jornada de 
Liga para Unionistas y todos los equipos co-
menzaron a ilusionarse con conseguir sus nue-
vos objetivos para una campaña 24/25 que se 
antojaba totalmente emocionante para todos, 
dado que las expectativas eran más que boni-
tas. Dani Llácer tomó el testigo de Ponz, Jehu 
Chiapas siguió en el Salamanca UDS, igual que 
Mario Sánchez en el CD Guijuelo, y Anna Mon-
tañana tomó las riendas del Perfumerías Aveni-
da, que se fusionó con el CB Tormes. 

El adiós de un clásico 
Mario Sánchez decidió abandonar el CD Gui-
juelo después de varios años repletos de éxitos 
con un ascenso y playoff incluido, pero el mal 
comienzo de Liga en Segunda Federación hizo 
que todo saltase por los aires. Por ello, el técni-
co charro se marchó para sorpresa de todo el 
mundo y Jonathan Martín debió fichar a Rubén 
Gala para reconducir a un equipo alicaído en la 
zona de descenso totalmente a la deriva. 

Dos ‘Primeras’ como cierre
Las visitas del Celta de Vigo y el Rayo Vallecano 
al Helmántico y el Reina Sofía, respectivamen-
te, sirvieron para despedir un 2024 en el que la 
ciudad disfrutó de algo tan bonito como el po-
der disfrutar de la presencia de cuatro equipos 
de la máxima categoría del fútbol profesional 
en un lapso de enero a diciembre. No obstante, 
ni el Salamanca UDS ni Unionistas pudieron 
pasar de ronda, pero fue bonito mientras duró.
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“Aunque perdamos los próximos cinco 
partidos de Liga, Llácer va a seguir. Es el 

entrenador perfecto para Unionistas”

Rubén Andrés, junto a Dani Llácer  |  Foto: Unionistas 

Rubén Andrés, 
director 
deportivo, 
ratifica 
totalmente 
al criticado 
técnico 
del equipo, 
mientras que 
abre la puerta 
a tres fichajes: 
un lateral zurdo 
sub23, un 
centrocampista 
y un jugador 
polivalente en 
ataque

NOTA A 2024
“Quiero ir más allá de los resultados, que son 
el fin de nuestro trabajo, pero yo me quedo 
con el día a día porque eso es de sobresaliente 
en todos los estamentos del club. El proceso 
me gusta y en Unionistas me dejan trabajar 
a diario, parece que eso es lo normal y no es 
así”.

MEJOR MOMENTO
“El gol que más he celebrado fue el de Rami-
ro al Rayo Majadahonda. Me dirán que estoy 
loco, pero era una jornada en la que estába-
mos en medio de Copa del Rey y en mitad de 
tabla hacia abajo. Ese día resultó ser clave 
para sacar cabeza y resurgimos, aunque tam-
bién me quedo con el 0-2 al Barcelona B en el 
Johan Cruyff”.

MERCADO DE FICHAJES
“El objetivo es que el día 1 de febrero el cuer-
po técnico y Llácer tengan las mejores he-
rramientas. Nos fijamos mucho en el tema 
personal y es clave tener una piña más allá 
del fútbol. La lupa está en lateral izquierdo 
sub23 para dar competencia a Vergés, pero 
también en un ‘8’ que complemente el centro 
del campo y estamos abiertos a un jugador de 
ataque que sea polivalente. Si pudiera firmar 
un año y medio sería lo óptimo. Creo que es-

tamos bien arriba y si encontramos algo, toca 
valorar”. 

CONVERSACIONES
“Ahora mismo no hay nada cerca, solo hay 
conversaciones con representantes y jugado-
res. Enero es extraño y todos los futbolistas 
que están encima de la mesa sí que tienen 
club, por lo que habría que ver cómo salen si 
con fichaje o cesión. Llevamos semanas tra-
bajando en esto”.

SALIDAS
“Nadie me ha hablado para negociar llevar-
se a uno de nuestros jugadores. Unionistas 
es una plataforma a modo de escaparate. No 
vamos a dar bajas porque estamos conten-
tos con la plantilla y somos 20, por lo que la 
plantilla es corta. En ocho temporadas como 
director deportivo no he estado nunca tan 
contento con el 100% de la plantilla y las no-
tas se ponen al final”.

PLAYOFF
“Nuestro objetivo es salvarnos lo antes po-
sible, igual que otros 12 o 13 equipos. Es 
una competición muy exigente, por lo que 
la línea del playoff y el descenso es muy 
fina. Somos ambiciosos, yo soy el primero 
que quiere más y el playoff llegará en algún 

momento. No nos podemos meter tanta 
presión”.

LLÁCER
“Nunca he dudado de él y no tardará en estar 
en el fútbol profesional. Tiene un nivel alto, 
trabaja, estudia y no deja nada al azar. Es un 
entrenador que llegará ahí seguro. Me encan-
ta trabajar con él y tenemos trato tanto per-
sonal como laboral. ¿Críticas? Sabemos que 
el mundo del fútbol es como es, existen las re-
des sociales y criticar está a la orden del día. 
No hay que creerse ni lo bueno ni lo malo, no-
sotros tenemos la conciencia tranquila y esta-
mos ajenos a eso. Es la persona perfecta para 
Unionistas. Aunque perdamos los próximos 
cinco partidos de Liga, Llácer va a seguir. El 
trato con jugadores y directiva por su parte 
es perfecto”.

REINA SOFÍA
“El tema de los accesos o el aforo es impor-
tante porque será bueno mejorar para todas 
las partes, Unionistas está en pleno creci-
miento.”.

AFICIÓN Y 2025
“Solo le digo que siga igual porque es la mejor 
afición de España, no puedo decir más”.  

PRIMERA FEDERACIÓN
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HORÓSCOPO MENSUAL
ARIES
Aries, el día 6 la Luna creciente en tu signo te 
aportará fuerza para los nuevos comienzos 
que se avecinan, los cuales propiciarán que 
salgas de tu zona de confort. El día 9, Urano 
retrógrado en tu signo te influye para desper-
tar ante los cambios que llegan a tu vida, y que 
provocarán que te rebeles para hacerles fren-
te. Será buena idea hablar con otras personas 
en tu situación para así trabajar en equipo y 
lograr mejores objetivos. A partir del día 22, 
Urano comienza a salir de tu signo y la tran-
quilidad volverá a tu vida, sin olvidar que los 
cambios ocurridos te beneficiarán a lo largo 
del tiempo y te alegrarás.

CÁNCER
Cáncer, el día 7 Marte retrógrado entra en 
tu signo hasta el día 24 de febrero. En este 
período aprenderás a actuar controlando 
tus emociones, ya que tendrás dificultades 
para aceptar los cambios y la improvisa-
ción. Podrás sentir miedo ante el menor 
trastorno, querrás estar tranquilo, pero no 
te preocupes: es un período para centrar-
te y reconectarte contigo mismo. El día 13, 
la Luna llena en Cáncer apunta a un camino 
más sencillo para resolver estos conflictos: 
apostar por el amor. Y es que la soledad no 
es para ti. Así que ahora tendrás la oportu-
nidad de conocer a alguna persona afín a ti. 

LIBRA
Libra, este mes comienza con una energía 
renovada para ti, combinando desafíos con 
temas judiciales y más bendiciones que pue-
den impactar en diversas áreas de tu vida, la 
primera, la familia. Será momento propicio 
para reflexionar, establecer algunas priorida-
des y actuar con valentía en la búsqueda de 
tus metas personales, profesionales y econó-
micas. A medida que navegues por este mes 
lleno de posibilidades, te animarás a mante-
nerte abierto a nuevas experiencias, a apro-
vechar cada oportunidad que se presente, 
ya que enero promete ser un mes vibrante y 
transformador para ti. ¡Ánimo!

CAPRICORNIO
Capricornio, este mes avanzarás en tu pro-
yecto de vida, en el que tal vez te des cuenta 
de las virtudes del cambio y de la necesidad 
de mejorar. Algunas veces sentirás como 
si te atrapara una rutina diaria que no en-
caja del todo contigo, pero el paso del mes 
te anima a tomar las riendas de tu destino 
y a hacer todo lo posible para descubrirlo. 
Quien no arriesga no gana: ese será proba-
blemente tu lema del mes en adelante. Pero 
ya sabes que nunca has sido el tipo de per-
sona que toma riesgos innecesarios, así que 
ten cuidado y no confíes en los consejos de 
algunas personas que te envidian, aunque 
no lo parezca.

TAURO
Tauro, el día 1 Júpiter entra en tu signo y 
promueve tu expansión y crecimiento fi-
nanciero. Es un buen momento para iniciar 
esos nuevos proyectos de inversión. El día 
30 a las 16:22, Urano finaliza su movimien-
to retrógrado en tu signo y reanuda su mo-
vimiento normal. Este evento te ofrecerá 
hasta el mes de septiembre oportunidades 
de crecimiento laboral o en los estudios. 
Tendrás que estar en alerta continua para 
conseguir los objetivos marcados para este 
año, pero no olvides que Urano está a tu 
lado para darte ese empujón que tanto nece-
sitas. Sé prudente, porque las paredes oyen. 
¡Mucho ánimo! 

LEO 
Leo, hasta el 6 de enero el planeta Marte 
retrógrado permanece en tu signo. Te in-
fluirá para descubrir cómo actuar, pero con 
mucha más reflexión. Es una oportunidad 
para que puedas aprovechar tu capacidad 
de síntesis y mejorar tus acciones. Serás 
menos apasionado, ganarás en sangre fría 
y serás más eficiente. Ve esto como una 
oportunidad de crecimiento, de convertirte 
en una versión más reflexiva y poderosa de 
ti mismo. Así que abraza este período con 
valentía y confianza, ya que estás a punto 
de acabar. Eres capaz de hacer grandes co-
sas y sueles conseguir lo que deseas, nunca 
lo olvides.

ESCORPIO
Escorpio, el día 21 la Luna menguante en tu 
signo llena este mes de nuevos comienzos 
para dejar atrás el pasado, pero deberás es-
tar preparado para enfrentar cambios en di-
versas áreas de tu vida, desde el amor hasta 
la profesión. La influencia de esta Luna será 
crucial para guiar tus decisiones, lo cual será 
tu hoja de ruta para navegar por este mes 
bastante prometedor. Podrás no solo ser tú 
y sobrevivir, sino prosperar con mucha va-
lentía y determinación. Estás listo para en-
frentar lo que venga y luchar por tus sueños, 
haciendo que este mes sea memorable en 
tus cambios personales y profesionales. 

ACUARIO
Acuario, el día 19 el Sol en tu signo te hace 
brillar con nuevas ideas para el resto del 
año, ya que se abrirán caminos importan-
tes. El día 27, Mercurio entra en tu signo 
para poner en marcha tus estrategias y, de 
paso, solventar cualquier conflicto laboral 
en el que estés metido. El día 29, la Luna 
nueva en tu signo va a proporcionarte 
tranquilidad mental para poner punto fi-
nal a enero, luego de haber conseguido tus 
objetivos. Así que, si te quedan tareas pen-
dientes, seguramente tendrás planes para 
terminarlas en meses próximos, como jus-
tamente lo has preparado. Ahora tómate 
un descanso; te lo mereces.

GÉMINIS
Géminis, el día 14 el planeta Marte en tu 
signo te influirá en la fuerza física y men-
tal. Marte también potencia tu capacidad 
de comunicación para convertirla en tu he-
rramienta que permita conseguir lo que de-
seas hablando directamente y negociando 
lo necesario. Pero es importante mantener-
te centrado en tus objetivos y no distraerte 
demasiado. Si bien Marte en tu signo pue-
de ser muy emocionante, también puede 
hacerte sentir inquieto. No olvides que este 
evento simboliza la fuerza impulsora de-
trás de la acción, la pasión y la capacidad 
de enfrentar desafíos. Así que adelante. El 
mundo es tuyo.

VIRGO
Virgo, el día 28 con la conjunción de Mer-
curio, te ofrece oportunidades y desafíos a 
nivel laboral. Requerirás de concentración, 
adaptabilidad y una planificación cuidado-
sa si quieres tener un gran éxito en la carre-
ra y la educación, junto con mejoras en las 
relaciones y las finanzas. Tendrás el coraje 
para superar un obstáculo en lo profesio-
nal, aunque sea preciso algún sacrificio por 
tu parte. Te aconsejo que lleves contigo este 
mes tu amuleto de la suerte, la piedra luna. 
Esta piedra conectará con tu intuición y 
claridad mental, lo que puede ser especial-
mente útil para ti al tomar decisiones im-
portantes este mes.

SAGITARIO
Sagitario, el día 10 el planeta Júpiter te en-
vía energías renovadoras para tu salud. El 
día 28, la conjunción de Mercurio y la Luna 
se da en tu signo y trae noticias esperadas, 
resoluciones judiciales y calificaciones de 
exámenes en los estudiantes. Traerá nuevos 
comienzos y actitud optimista. La búsqueda 
de aventura estará más presente que nunca. 
En el amor, será muy importante demostrar 
tus sentimientos a través de gestos, no solo 
con palabras. La sinceridad y la atención 
pueden marcar una gran diferencia. Sé un 
compañero atento y cariñoso, y esto fortale-
cerá cualquier vínculo que tengas.

PISCIS
Piscis, el día 3 Venus entra en tu signo para 
llenar tu corazón de amor por ti y por los de-
más, algo que te será fácil por tu carácter tan 
mimoso. El día 5, Neptuno en conjunción con 
la Luna, y también la ocultación de Neptuno 
en la constelación de Piscis, te influyen en lo 
místico, la inspiración, las visiones, el estu-
dio del más allá y tu intuición, que te abrirá 
algunas nuevas puertas. El día 21, Neptuno, 
tu planeta regente, seguirá contigo para se-
guir guiando tus pasos vitales, también para 
ofrecerte las respuestas a esos conflictos que 
mantienes desde el año pasado y que aún no 
has resuelto.

TAROT SOPHIE - 806 51 62 47 
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1. Agarrada

2. Agravio

3. Bautizo

4. Bendecir

5. Cangrejo

6. Ceporro

7. Correo

8. Decasílaba

9. Gimnasio

10. Habladuría

11. Hidrodinámica

12. Inicio

13. Pagada

14. Pasmoso

15. Pleura

16. Quita

17. Reina

18. Saña

19. Sor

20. Voluta

DIFERENCIAS (ENCUENTRA LAS 7 DIFERENCIAS)

Encuentra las 20 siguientes  palabras:

HORIZONTALES

1: Evidente, que no deja lugar a duda o incertidumbre. Olor 
muy agradable. 2: De Laponia. Firme, constante, obstinado en 
el cumplimiento de un objetivo. 3: Una con ligaduras. Parte de 
un puerto dedicada a la carga y descarga de barcos. 4: Ubicara. 
Radián. 5: Se desplazarán de un lugar a otro. Salta y corretea 
alegremente. 6: Fluor. Mujer del Líbano. 7: Nos movíamos de 
un lugar hacia otro. Magnitud física que expresa la cantidad de 
materia de un cuerpo. 8: Consejo Europeo. Atardeceres. Once 
en representación hexadecimal. 9: Que acusa o imputa a alguien 
un delito, una culpa o una falta. Asistir a un lugar. 10: Golpean. 
Bodegón. 11: Labrada con el arado. Limpies, laves.

VERTICALES

1: Dispuesta en clases. 2: Palpitar. Conceder becas. 3: Que carece 
de pétalos. Única. 4: Voz que, repetida, se usa para arrullar a 
los niños. Soldamos. Quinientos. 5: Movimiento que se propaga 
en un fluido. Bocadillo. 6: Destruida, asolada. 7: Captan. 
Manosea a una persona. 8: Cualquier animal cuadrúpedo de 
ciertas especies domésticas o de algunas salvajes. Miedos. 9: 
Muy costosas. Prefijo. 10: Persona torpe, desmañada. Instituto 
Nacional de Estadística. 11: Azadón. Descubras, destapes.

CRUCIGRAMA

SUDOKU

FÁCIL EXPERTO

ILUSTRACIÓN: María del Carmen Mateos

SOPA DE LETRAS

Casa del Pan II 
Ctra. Ledesma, 90
Galerías José Mari 
Calle Wences Moreno, 2
Calle María Auxiliadora, 22
Paseo San Antonio, 5
Casa de las Asociaciones  
C/ Gran capitán, 53-57
Kiosco Juanpe    
Plaza Burgos, 34
Kiosko Sayagués 
Torres Villarroel, 61

Kiosco Fermín “Dori”
Plaza Mayor, 19
Ortopedia Ortopinos 
Paseo San Vicente, 46
Biblioteca “Gabriel y Galán” 
Plaza Gabriel y Galán, 14
Biblioteca “Torrente Ballester”
Paseo de los Olivos, 10-22
Tiendas EME 
Calle Correhuela, 21
Admon. de lotería “La Mariseca” 
Calle Toro, 32
Librería Víctor Jara  
Calle Juan del Rey, 6

Pastelería la Madrileña   
Calle Concejo, 9
Calle Cruz de Caravaca, 2
Casino de Salamanca
Calle Zamora, 11
Inmobiliaria Arias Martín     
Calle Condes 
de Crespo Rascón, 2
Centro Médico Trinidad 
Avenida Villamayor, 22
Tecnocasa 
Paseo del Rollo, 42-44
Ctra. Madrid, 52 (Santa Marta)
Avda. Portugal, 73

Cines Van Dyck 
Pº del Dr. Torres Villarroel, 40
Fontanería Sin Obra Suiz System 
María Auxiliadora, 78

Hospital Clínico Universitario 

Delegación Seguridad Social

Hospital Santísima Trinidad

Junta de Castilla y León

Ayuntamiento de Salamanca

Diputación de Salamanca

Escuela Oficial de idiomas

Obramat 

E.LeclercREPARTO PERSONALIZADO* 
Bares, restaurantes, asesorías, notarías, clínicas dentales, clínicas de estética, clínicas de fisioterapia, etc

PUNTOS EXPOSITOR




